
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Ю
ли

я 
П

Ы
ХА

ЛО
ВА

Как будет 
дорожать 
коммуналка 
на Кубани 
в 2024 году

Читайте на стр. 2   ‣ Продолжение на стр. 4   ‣

Владимир ДЕМЧЕНКО

Кто из наших звезд сцены, 
спорта и политики сегодня 
сражается за Россию  
и помогает бойцам 
на передовой.  
А кто… оказался 
по другую сторону.

Они играли, а 
теперь воюют       
за Родину

Алексей Шулепов подведет 
новостные итоги дня на Кубани - 

Среда, 15:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Краеугольник
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Читайте на стр. 2   ‣

Наталия КОЖЕВНИКОВА

На курорте сейчас 
рассматривают вопрос 
об их установке 
на береговой линии.

В Сочи сезон отдыха не за-
канчивается круглый год. Даже 
зимой количество туристов спо-
собно удивить, причем не только 
в горном кластере, но и у моря. 
Поэтому в городе уже появилось 
более 30 локаций у берега. Это 
и спортивные площадки, и зоны 
отдыха, и лежаки для принятия 
воздушных ванн, и фотозоны. Сло-
вом, все для полноценного отдыха. 

Только мангалов не хватает для 
хорошего пикника.

Но, как оказалось, власти ку-
рорта всерьез размышляют о том, 
чтобы установить на сочинских 
пляжах мангальные зоны.

- Для дополнительной опции в ра-
боте пляжей рассмотрим возмож-
ность установки мангальных зон, 
- сообщила первый заместитель 
мэра Сочи по экономике и фи-
нансам Светлана Калинина.

Подробностей о количестве та-
ких мест, правилах пользования, 
их доступности не рассказали. 
Тема интересная, и вопросов 
появляется много. Например, 
будут ли брать плату за поль-

зование мангалом, где именно 
их поставят - прямо у воды или 
подальше? И как много их будет, 
чтобы очередей не создавать? 
Ясно же, многие кинутся жарить 
шашлык на берегу моря. 

- Пока рассматриваются раз-
ные варианты обустройства, точ-
ных проектов на эту тему еще 
нет, - объяснили в мэрии Сочи.

Но вполне возможно, что уже 
зимой можно будет выйти на 
пляж и пожарить мясо прямо 
на берегу моря.

В Сочи на пляжах появятся 
мангалы для шашлыка
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Так как жаровни еще не установили, 
мы попросили нейросеть сгенерировать 

фото, как могли бы выглядеть новые зоны 
отдыха у моря. Просто шикарно!

За что Сочи стал лучшим 
курортом в стране, 
читайте на стр. 12   ‣

В Краснодаре 
нашли 
уникальную 
мозаику 

3 295 000

№ 88-c (27536-с) 2023 год
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Картина дня: Кубань

Светлана ОВДЕЙ

Правительство России 
установило предельный  
рост тарифов ЖКХ 
в Краснодарском 
крае и в Адыгее. 

Правительство России утвердило 
изменения размера платы за комму-
нальные услуги на 2024 - 2028 годы. 
Соответствующее распоряжение с 

предельными индексами повышения 
опубликовано на портале правовой 
информации.

Так, согласно распоряжению, в 
первом полугодии 2024 года повы-
шения тарифов не будет ни в одном 
регионе России. Во втором полуго-
дии средний индекс в Краснодарском 
крае составит 9,6%. Такой же показа-
тель установлен и в соседней Адыгее.

При этом для Краснодарского края 
допускается предельное отклонение 

в 4,9%. Для Адыгеи допустим пока-
затель в 2%.

В том числе в документе указана 
формула, по которой будет рассчитан 
средний индекс на 2025 - 2028 годы. 
В ней будут учитываться индекс по-

требительских цен, коэффициенты 
для каждого региона страны, вели-
чина превышения фактического ро-
ста платы граждан и коэффициент, 
учитывающий изменение стоимости 
энергоресурсов.

Оксана КАДОЧНИКОВА

В Краснодаре нашли 
уникальную мозаику 
второй половины 
20-го века.

Уникальную мозаику ру-
ки основоположника фар-
форового производства Ни-
колая Туркова на Кубани 
нашли под толщей гипсо-
картона. Работу обнаружи-
ли во время ремонта поме-
щения на улице Красной, 
25 в Краснодаре. В совет-
ские годы здесь распола-
гался фирменный магазин 
«Кубань». Потом оно ко-
чевало из рук в руки. Дол-
гое время здесь находился 
салон красоты, который 
закрылся. Новый собст-
венник арендовал простор-
ный зал и начал проводить 
отделочные работы. Когда 
стены приводили в поря-
док, перед строителями по 
частям стала открываться 
смальтовая мозаика.

- Мозаику обязательно 
отреставрируют и включат 
ее в интерьер нового кафе, 
- рассказал искусствовед, 
один из авторов проекта 
«Осколки прошлого. Мону-
ментальная мозаика Красно-
дара» Алексей Угольников.

Восстановление мозаики 
- дело хлопотное, но при 
желании вернуть прежний 
вид разноцветным карти-
нам можно. 

Всего в Краснодаре су-
ществовало более 60 пан-
но. Примерно треть из них 
утеряна - или уничтожена, 
или скрыта под покрыти-
ями. Расцвет мозаичного 
искусства пришелся на 70-
80-е годы 20-го века. А са-

мая старая работа датиру-
ется 1959 годом. Она была 
создана по проекту архи-
тектора Александра Титова 
в кинотеатре «Кубань» и 
утеряна со временем. Это 
панно было выполнено в 
стилистике сталинского 
соцреализма и изобража-
ло быт казаков.

- Практика постановки 
на учет мозаик в качест-
ве объектов выявленно-
го культурного наследия 
и придание им охранного 
статуса встречается во мно-
гих городах России: Мо-
скве, Санкт-Петербурге, 
Вологде, Ростове-на-До-
ну, Самаре, Тюмени, Бла-
говещенске, Новосибирс-
ке, Красноярске и других. 
Что касается охраны мо-

заик в Краснодаре, к со-
жалению, пока ни одна из 
них не обладает статусом 
объекта культурного на-
следия, поэтому решение 
о ее сохранении находится 
целиком в ведении собст-
венника здания, - отметил 
Алексей Угольников.

«Щелкунчик» в Краснодаре 
бьет рекорды
Галина КОПЫЛОВА

Чтобы как можно 
больше зрителей 
увидели балет, 
в Музтеатре 
даже добавили 
дополнительный день.

Балет Петра Чайковского 
«Щелкунчик» каждый год пе-
ред новогодними праздниками 
пользуется популярностью. в 
Москве люди выстраиваются 
в очереди перед Большим те-
атром, чтобы купить билеты. 
как оказалось, и в краснодаре 
ажиотаж вокруг спектакля. в 
столице кубани даже пришлось 
открывать дополнительную дату 
- настолько много было желаю-
щих посмотреть «Щелкунчика» в 
исполнении кубанских артистов 
на сцене Музыкального театра. 
Но и на нее билеты расхватали 
за неделю.

- Продажа билетов на балет 
«Щелкунчик» открылась в июле. 
Показ запланирован на даты с 
13 по 17 декабря. Пик продаж 
пришелся на сентябрь-октябрь - 
раскупили все. Дополнительную 
дату поставили на 15 декабря, 
это было последнее окошко в 
графике, в которое можно было 
вписаться. 2 ноября открылась 
продажа на это число, билеты 

ушли за неделю, - прокоммен-
тировали в пресс-службе Музы-
кального театра. 

Много мест в театре на балет 
выкупили школы - детей на спек-
такль будут привозить группами. 
Одна из краснодарских органи-
заций на одно время выкупила 
полностью весь зал. Больше 
билеты в кассе не появятся. 

- зимой на этот спектакль по-
вышенный спрос. Но мы сдела-
ли все возможное. к сожале-
нию, больше дополнительных 
дат не будет, - добавили в Му-
зыкальном театре. 

На фоне ажиотажа появились 
и спекулянты - перекупщики за-
ранее запаслись билетами на 
спектакль и выставили на про-
дажу через сайты объявлений. 
Но сотрудники театра уверяют, 
что это могут быть мошенники, 
и советуют не брать билеты с 
рук, дабы не быть обманутым.

КУЛЬтПОХОД

Не успели открыть про-
дажи билетов на традици-
онный «Новогодний бал 
в «Премьере», как от них 
также не осталось и следа. 
Но праздник для зрителей 
все же будет. Программу 
повторят в рождественский 
вечер, 7 января. Билеты 
на этот спектакль еще в 
продаже.

КСтАтИ

СПРАВКА «КП»

Самые известные мозаики 
в Краснодаре: 

✓ «Я вызову любое из сто-
летий» на Доме книги авторст-
ва Валентина Папко.

✓ Панно на здании Кра-
снодарского цирка авторства 
Григория Даумана, а также на 
территории бывшего фарфо-
ро-фаянсового завода «Чай-
ка». 

✓ В траурном зале Краевой 
больницы им. Очаповского со-
хранилось панно «День и ночь» 
Владимира Андрющенко.

Сокровище 
под толщей 
гипсокартона
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Панно обещают 
сохранить, и его смогут 

увидеть горожане.

Как будет дорожать 
коммуналка  
на Кубани в 2024 году

- Цифры  
в квитанции 
меня совсем 
не радуют!
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Пасмурная погода - от-
нюдь не повод одеваться во 
все унылое и бесформенное. 
Журналист «КП» и стилист 
Ольга РОДИНА на примере 
образов знаменитостей рас-
сказывает и показывает, что 

актуально в этом сезоне.

Мария Горбань
Маша приехала в пасмурный Санкт-

Петербург и составила актуальный об-
раз в таких же серых оттенках. И по-
лучилось, надо сказать, очень хорошо! 
Бомбер актриса комбинирует с трен-
довым рваным джемпером, объемны-
ми джинсами и кроссовками в тон. 
Аксессуары - сумка, эффектная шляпа 
и даже линзы очков - все ювелирно вы-
держано в серых оттенках. За умение 
подбирать вещи по цветам - твердая 
пятерка. Актриса идеально вписалась 
в антураж Северной столицы.

Модный ноябрь:

Серо в лесу… 
Но тут пришла Алсу

На стиле
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Алсу
Певица устроила сеанс 

цветотерапии. Вообще 
яркие цвета опасны тем, 
что могут удешевить об-
раз, но не в случае Алсу. 
Красавица певица отно-
сится к  тому редкому 
типу женщин, которым 
идут самые смелые от-
тенки. Алсу сочетает три-
котажный костюм насы-
щенного зеленого цвета 
с таким же ярким пальто 
и белыми эффектными 
ботильонами. Не люблю 
слово «сочно», но оно, 
как никогда, подходит 
к образу певицы.

Мастер-класс от звезд, как со вкусом утеплиться в холода.

Анна Заворотнюк
Если бы героиня Одри Хепберн из 

фильма «Завтрак у Тиффани» жила в Рос-
сии, то она бы выглядела, как дочь Ана-
стасии Заворотнюк. Миниатюрная Анна 
выгуливает шикарное пальто с мехом 
соболя и сочетает его с длинным трико-
тажным платьем и изящными лодочками 
Prada. Дополняет образ темными объ-
емными очками, перчатками 
и лаконичной сумкой Prada. 
Может показаться, что наряд 
добавляет возраста 27-лет-
ней Заворотнюк. Возможно. 
Но стиль роскошной дамы 
девушке определенно 
идет. Добавлю также, 
что натуральный мех 
вернулся в моду.
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Нюша
Певица составила макси-

мально расслабленный образ 
в  беспроигрышных нюдовых 
(нейтрально-светлых) оттен-
ках и отправилась по делам. 
Джемпер в сочетании с белой 
базовой футболкой, джоггеры, 
косуха и  модные кроссовки-
«джорданы» - в целом все не-
плохо. Вот только прическа 
у звезды выглядит так, будто 
она только что с концерта. Хотя, 
если приглядеться, то за спиной 
певицы можно увидеть табличку 
одной известной парикмахер-
ской на Патриках. Скорее всего, 
Нюша сделала фото сразу после 
укладки перед выступлением. 
Тогда вопросов нет.

Ксения 
Бородина
Телеведущая де-

монстрирует очеред-
ной образ от своего 
стилиста Алеко в Аф-
рике, где снимается 
в  качестве ведущей 
шоу «Последний ге-
рой». Костюм из дени-
ма звезда дополнила 
актуальными казака-
ми, а сверху накинула 
палантин с трендовой 
ковбойской бахромой. 
И все это в экзотиче-
ском антураже Кейпта-
уна. Завидуем молча!Виктория 

Шелягова
Блогер, светская львица 

и популяризатор русских на-
родных промыслов дает мод-
ный урок тяжелого люкса. 
Даже отдыхая на берегу 
Волги, Шелягова не рас-
стается с  гламурными 
образами. Так, Викто-
рия комбинирует жилет 
с мехом от бренда Miu 
Miu стоимостью порядка 
миллиона рублей с ле-
гинсами, черным сви-
тером и актуальными 
сапогами-трубами. 
В плане аксессуаров 
Шелягова ограничи-
лась объемными оч-
ками от Gucci.
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эффектно осенью 
носить пальто, - 
на сайте KP.RU
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БЫВШИЙ КУМИР ЛИБЕРАЛОВ ОТ ПОВЕСТКИ НЕ БЕГАЛ
Павел УСТИНОВ, актер

Павел прославился в 2019 году, когда 
был арестован на незаконном митинге за 
сопротивление полиции. За него вступилась 
вся либеральная тусовка - вышла на улицы 
с плакатами «Я/Мы Павел Устинов». Актер 
получил год условно. И уверял, что вышла 
ошибка, на митинге он оказался случайно. 
А когда ему пришла повестка, сразу стал 
собирать вещи. Павел рассказывал «КП», 
как на передовой под огнем артиллерии са-
перной лопаткой вытаскивал товарищей из-
под рухнувшего здания. Получил ранение, 
вернулся в Москву и теперь ждет решения 
военно-врачебной комиссии: отправляться 
обратно на фронт либо на сцену родного 
«Нового театра».

Портрет явления:

АРТИЛЛЕРИСТ В ДЕПУТАТСКИХ ОЧКАХ
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы

Милонов не раз эпатировал 
либеральную общественность 
своими консервативными и па-
триотическими высказывания-
ми. Но, когда началась СВО, 
всем доказал, что не просто 
трепал языком. Пошел добро-
вольцем за «ленточку», стал 
артиллеристом-наводчиком. 
Воюет на одном из самых горя-
чих участков - под Горловкой. 
И депутатство не бросил: по 
словам самого Милонова, он 
просто взял в Госдуме отпуск 
за свой счет. Депутатскую зар-
плату за время нахождения на 
фронте не получает. А на важ-
ные заседания вроде Послания 
президента отпрашивается у 
командиров.
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Они играли, а теперь воюют       за Родину

МИЛЛИОН ЗА ТАНК НА СТОЛЕ
Григорий ЛЕПС, певец

Григорий Лепс много раз бывал в зоне СВО - давал концерты 
и привозил гуманитарную помощь. Его композиции «Я буду 
с тобой» и «Спасибо, ребята» посвящены жителям Донбасса 
и бойцам на передовой. А еще Лепс поддержал идею выпла-
чивать премию парням, которым удалось подбить иностран-
ную военную технику. Минувшим летом он лично вручил 1 
миллион рублей бойцу с позывным «Веном», который 
подбил немецкий танк «Леопард».

НАТУРАЛЬНЫЙ БЛОНДИН-ПАТРИОТ
Николай БАСКОВ, певец

Не отстал от Лепса и народный блондин эстра-
ды Николай Басков. Присоединился к премии 
за подбитые немецкие танки. И ездит к бойцам в 
госпитали.

ЗА МЯЧОМ ТАК НЕ УСКОРЯЛСЯ, КАК ПОД СВИСТ МИН
Андрей СОЛОМАТИН, 
чемпион России по футболу

Член сборной России и чемпион 
страны в составе ЦСКА футболист 
Андрей Соломатин отправился на пе-
редовую добровольцем. Он вступил в 
отряд «Эспаньола», в котором воюют 
футбольные фанаты самых разных 
клубов. На гражданке у Соломатина 
остались семья и ученики футболь-
ной школы, где он работал трене-
ром. Теперь Андрей шутит, что «на 
футбольном поле так не ускорялся, 
как под свист мин в лесопосадках».

С РИНГА В БОЙ
Владимир МИНЕЕВ, 
чемпион мира  
по кикбоксингу

Когда началась частичная 
мобилизация, чемпион ми-
ра и Европы по кикбоксингу 
Минеев принял повестку с 
готовностью. Несмотря на 
то что на спецоперации уже 
погиб его младший брат. 
Владимир только попросил 
об отсрочке на месяц, чтобы 
провести бой с бразильцем 
Фернандо Родригесом. В во-
енкомате пошли навстречу. 
Минеев победил соперника! 
А потом отправился на СВО 
вместе с целым отрядом 
Союза боевых искусств, в 
который вошли спортсмены 
из многих городов страны.

ВМЕСТО КУБКА МИРА  
ПОЕХАЛ К БОЙЦАМ
Сергей КАРЯКИН, шахматист

Вошедший в Книгу рекордов Гиннесса как 
самый молодой гроссмейстер, чемпион мира 
по быстрым шахматам Сергей Карякин уже 
через 3 дня после начала СВО организовал 
сбор денег для Донбасса. Летом Карякин от-
казался от предложения ФИДЕ участвовать в 
Кубке мира в Баку под нейтральным флагом. 
Вместо этого поехал в зону СВО, где прямо в 
лесу, вблизи передовой провел мастер-класс 
по шахматам для бойцов. Сергей признался, 
что ездит в зону СВО раз в месяц - по зову 
сердца. «Регулярно - под Сватово, в Кремен-
ную,  - рассказал он.  - Сейчас время испы-
таний, хочется поддержать наших бойцов».

«РАБОТАЕМ, ДЯДЯ КОЛЯ!»
Николай РАСТОРГУЕВ, певец, 
лидер группы «Любэ»

Группа «Любэ» поддерживала Донбасс с 
самого начала  - с 2014-го. В свое время 
Расторгуев передал для нужд Донецка 90 
пассажирских автобусов. С началом СВО он 
много раз выступал в госпиталях и записывал 
видеообращения, желая солдатам победы и 
возвращения домой. «Спасибо за теплые сло-
ва, - отвечали ему спецназовцы. - Враг будет 
разбит! Работаем, дядя Коля!» А еще лидер 
«Любэ» отправил военным подписанные ги-
тары. «Музыка поможет ребятам отдохнуть 
душой», - сказал он.
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ГЛАВНАЯ РОЛЬ «СЛЕДАКА»
Георгий ТЕСЛЯ-ГЕРАСИМОВ, актер

Первую масштабную роль в кино Тесля-
Герасимов сыграл в картине «Проклятый рай». 
А настоящую любовь зрителей ему принес 
образ майора полиции из сериала «След». 

Однако главную, наверное, роль в жизни 
Георгий играет сейчас - в зоне СВО. Теперь 
он пулеметчик Шахтерской дивизии Первого 
корпуса Вооруженных сил России.

Григорий 
Лепс 

навещает раненых 
бойцов в госпиталях.  
Николай Басков тоже 

дает концерты  
в белом халате. Ви
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Владимир ДЕМЧЕНКО
Кто из наших звезд сцены, спорта  
и политики сегодня сражается за Россию  
и помогает бойцам на передовой.  
А кто… оказался по другую сторону.
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Бузова возит гуманитарку,  
а Цыганова продала дом для помощи солдатам

не струсившие

Программа о политических 
сражениях и мире вокруг 
нас. «Слушайте «Войну и 

мир» с Дмитрием «Гоблином» 
Пучковым каждый понедельник 

в 19.00 на Радио «КП».
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Ольга Бузова 
без лишних 
слов сама 
взялась 

разгружать 
гуманитарку, 
привезенную 
в Донбасс. 

На самом деле очень много из-
вестных людей прошли через гор-
нило СВО, рассказать обо всех  - 
не хватит места. Кто-то участвует 
в боях, другие собирают деньги, 
переправляют на Донбасс гумани-
тарку и оборудование. Например, 
супруг олимпийской чемпионки 
Юлии Липницкой, экс-фигурист 
Владислав Тарасенко получил 
повестку осенью 2022-го. Воюет 
гранатометчиком в Запорож-
ской области.

Не стал укрываться от мо-
билизации актер театра 
«Современник» Евгений 
Павлов.

65-летний певец Алек-
сандр Маршал хотел за-
писаться добровольцем, но 
не прошел по возрасту. «От-
правил ребятам автобус, им 
было не на чем перевозить 
вещи. У них две машины по-
пали под удар. Как я могу 
по-другому?» - сказал он.

Ольга Бузова не высказы-
вается о политике, но сама 
сопровождала груз гумани-

тарки в Донбасс. В неприметной 
черной куртке и бейсболке она мол-
ча разгружала коробки.

Нападающий новороссийского 
хоккейного клуба «Шторм» Сергей 
Михайлов во время спецоперации 
лишился ноги. Но снова встал на 

коньки  - с протезом сыграл в 
товарищеском матче в 
поддержку Вооружен-
ных сил РФ «Своих не 

бросаем».
Александр 

Бажин, бард со Ставрополья, по-
гиб в зоне СВО. Он служил сапером, 
получил осколочное ранение...

Вадим Самойлов, один из осно-
вателей группы «Агата Кристи», часто 
выступает в Донбассе. «Мы продол-
жаем традиции военных агитбри-
гад», - говорит он.

Концерты в поддержку армии да-
ют Олег и Родион Газмановы, 
Юлия Чичерина, Ярослав Дронов 
(SHAMAN), Анна Осипова (Юта). 
Они не только поют бойцам, но и при-

возят грузы в зону СВО.
Актриса Яна Поплавская 
учредила фонд, который 
закупил оборудование 
для госпиталя в ЛНР. 
Режиссер и актер Иван 
Охлобыстин организо-

вал закупку 1,5 тысячи 
комплектов одежды для во-

енных.
А семья певицы Вики Цыга-

новой продала дом, и, как сами 
признались, 6 миллионов рублей 
из этих денег они потратили на 
нужды бойцов в зоне спецопе-
рации.

НЕ ПОДВЕЛ 9-ю РОТУ
Сослан ФИДАРОВ, 
актер

Сослан играл в знаменитом 
фильме «9 рота» вместе с ны-
нешним иноагентом Артуром 
Смольяниновым. Что ж, Артур 
сбежал на Запад, обещая во-
евать против России. Но стру-
сил, конечно. Теперь играет 
и поет в рижских переходах. 
А народный артист Север-
ной Осетии Сослан Фидаров 
с честью воюет за Россию 
на Запорожье. В «9 роте» он 
исполнил роль бойца с про-
звищем Пиночет. Он и сейчас остался крутого нрава. Ког-
да иноагент Смольянинов заявил, что готов «убивать всех 
русских», Фидаров отозвался: «Артур, я тебя сильно буду 
бить, когда поймаю, за такие слова».

БИТВА ЗА СЕРДЦА
Андрей РЕШЕТИН, музыкант

Экс-музыкант рок-группы 
«Аквариум» 60-летний 
скрипач Андрей Решетин 
тоже сначала записался 
добровольцем в зону СВО. 
Хотел на передовую, но 
его отговорили: возраст 
не тот. Теперь он высту-
пает в Донбассе в соста-
ве фронтовой 
бригады арти-
стов. Концер-
ты проходят, 
может, не пря-
мо на передовой, но 
совсем рядом. Музыкант 
говорит, что его бригада 
воюет за сердца и умы не 
только солдат и местного 
населения, но и людей по 
ту сторону фронта.

ГАРДЕМАРИН НА ПЕРЕДОВОЙ
Михаил МАМАЕВ, актер, журналист

Звезда фильма «Виват, гардемарины!» после начала СВО 
часто задумывался о том, чтобы отправиться на фронт. Но 
боялся огорчить родных. Потом все же решился: сказал 
всем, что едет во Вьетнам кататься на виндсерфинге, а 
сам очутился под Донецком. В итоге стал военкором, 
автором и ведущим цикла фильмов о Донбессе и наших 
бойцах. А еще он пишет стихи и песни, ободряя солдат.

Они играли, а теперь воюют       за Родину

Поуехавших после начала СВО представителей рос-
сийской богемы немало. Но как бы ни ругали они Роди-
ну (для некоторых - уже бывшую), мало у кого дошло 
до того, чтобы против нее воевать. Ограничиваются 
словами. Или концертами, сборы от которых направ-
ляются в помощь Украине. 

На всякий случай подчеркивают, что это не на содер-
жание ВСУ, а беженцам. Ну хоть так. Хотя кто проверит? 
Среди таких «испугавшихся патриотов» - Максим По-
кровский*, Андрей Макаревич*, Борис Гребенщиков*, 
Чулпан Хаматова, Татьяна Лазарева*...

Впрочем, есть среди узнаваемых лиц и те, кто на-
прямую помогал или помогает ВСУ. Их, к счастью, 
немного. Но они есть.

НИКТО НЕ ЛЮБИТ ПРЕДАТЕЛЕЙ
Анатолий ПАШИНИН, актер

Снимавшийся во многих российских военных филь-
мах, в том числе «Грозовых воротах», «Адмирале», 
«Мы из будущего», Анатолий Пашинин подался на 
Украину еще до СВО. Отрастил чуб и изображал из 
себя бравого воина, сражавшегося против Донбасса. 
Кончилось это записью жалобных роликов о том, как 
бедный артист перебивается с хлеба на квас и «при-
шлите денег те, кто меня помнит». Даже в самих ВСУ 
к нему относились с брезгливостью. А кто любит пре-
дателей? После начала СВО следы Пашинина совсем 

затерялись. Погиб, сбежал за границу, спился? Какая 
теперь разница.

ОТКАЗАЛСЯ ОТ ОТЦА,  
ЧТОБ «СТРЕЛЯТЬ В РУССКИХ»
Александр АЛИЕВ, футболист

Родившийся в Хабаровске и поигравший за москов-
ские клубы «Спартак», «Локомотив» и махачкалинский 
«Анжи», футболист Александр Алиев теперь служит в 
украинской теробороне. И раздает шокирующие интер-
вью: «Мне пока не пришлось стрелять в русских, но я с 
удовольствием бы это сделал». Алиев даже отказался 
от общения с родителями, которые живут в Курске. 
«Отец сказал мне: сын, русские солдаты пришли вычи-
щать нацизм. Я ответил: до свидания, больше с тобой 
общаться не хочу.» Кинул и Родину, и отца.

ПЛОХОМУ ХУДОЖНИКУ КАСКА МЕШАЕТ
Петр ВЕРЗИЛОВ, иноагент,  
участник группы Pussi Riot

Называющий себя художником-акционистом, идеолог 
отвратительных девичьих перформансов, Верзилов 
недолюбливает Россию давно. И боевые действия на 
Украине дали ему возможность в этом раскрыться. Вот 
он вместе с нацистами из «Азова» (запрещенного в РФ) 
на приеме у папы римского, а вот - фотографируется 
в Артемовске-Бахмуте, перед тем как оттуда выбили 
ВСУ. Он, не стесняясь, признается, что не просто под-
держивает Украину, но и воюет на ее стороне.

 ■ ПО ТУ СТОРОНУ

Господа переметнувшиеся

А КТО ЕЩЕ

*Признаны иноагентами.
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Максим ПЛОТНИКОВ

«Комсомольская 
правда» рассказывает, 
где американская армия 
квартирует  
на Ближнем Востоке.

Вспыхнувший с новой силой пале
стиноизраильский конфликт грозит 
перерасти в войну более высокого уров
ня, где основными сторонами уже бу
дут старые враги  США и Иран. Оба 
этих государства имеют влияние и 
в других странах региона, и, таким 
образом, полем битвы между двумя 
державами может стать весь Ближ
ний Восток. Своеобразной увертюрой 
к такому сценарию стали несколько 
атак на американские военные базы 
в Ираке и Сирии. О том, какие еще 
объекты США находятся на Ближнем 
Востоке и могут ли они попасть под 
удар, «Комсомолке» рассказал эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Леонид ЦУКАНОВ.

БАХРЕЙН

ЭсмиНцы и КАТЕРА

Пятый флот ВМС США базируется 
в западной части столицы Бахрейна 
Манамы. На причале там стоят от 
2 до 5 эсминцев и порядка 10 во-
енных катеров. Кроме того, в порту 
пришвартовано несколько других 
быстроходных судов, а поблизости 
располагается военный аэродром 
для американских вертолетов и са-
молетов.

ОАЭ

16 ЭсКАДРиЛиЙ
На авиабазе Аль-Дафра к югу от 

столицы находятся 16 эскадрилий 
ВВС США, занимающихся обеспе-
чением всепогодной разведки, на-
блюдением, воздушным контролем 
и дозаправкой в воздухе. Морской 
порт Аль-Фуджейра соединяет Пер-
сидский залив с Индийским океаном 
и представляет собой впечатляющее 
инженерное достижение с передо-
вым техническим оборудованием. 
ОАЭ предложили ВМС США ис-
пользовать этот порт в качестве своей 
базы взамен на патрулирование при-
легающего водного пространства.

- Бахрейн и ОАЭ являются не 
только союзниками Вашингтона, 
но и формальными партнерами Из-
раиля. В случае масштабной эска-
лации базы США в обеих странах 
могут подвергнуться удару со сторо-
ны Йеме на, где активно действуют 
проиранские группировки, - говорит 
Цуканов.

иОРДАНиЯ
РАЗВЕДКА и ОБУЧЕНиЕ

Иордания стала первой мусуль-
манской страной, открывшей свои 
военные базы для американских са-
молетов после начавшейся палестино-
израильской войны. Менее чем за не-
делю в Амман были переброшены три 
самолета F-15, пять F-35A и еще четы-
ре F-15E, принадлежащих истреби-
тельному авиакрылу ВВС США.

Авиабаза Ас-Салти в центральной 
части Иордании используется амери-
канскими войсками под предлогом 
борьбы с ИГИЛ*. На ней постоянно 
находятся двенадцать самолетов F-16 

и три полноценные истребительные 
эскадрильи. Сейчас они занимаются 
обучением новоиспеченных пилотов 
и проведением патрульных и разве-
дывательных операций в Сирийской 
пустыне.

По мнению Цуканова, в случае рез-
кого всплеска напряженности Амман 
может быть использован для прове-
дения масштабной операции против 
Тегерана.

КАТАР
ПЕРЕВАЛОЧНыЙ ПУНКТ

На авиабазе Аль-Удейд распола-
гается штаб-квартира Центрального 
командования ВВС США в Персид-
ском заливе. В пригороде Дохи также 
действует база Ас-Сайлия, которую 
сухопутные войска США используют 
для размещения материалов и тех-
ники, направляющихся в Ирак. Это 
крупнейший в мире пункт дислока-
ции американской армии, способный 
хранить более 150 танков M-1 Abrams, 
116 боевых машин Bradley и 112 дру-
гих бронетранспортеров.

- В нынешнем кризисе Катар стре-
мится играть посредническую роль 
и не дает согласия на использование 
объектов на своей территории для 
возможных операций США, - уточ-
нил Цуканов.

КУВЕЙТ
ПОДГОТОВиТЕЛЬНыЕ ЛАГЕРЯ

Авиабазы Али Аль-Салем и Ахмад 
Аль-Джабер находятся в собственно-
сти правительства Кувейта, но боль-
ше всего их эксплуатируют именно 
эскадрильи ВВС США. И даже не-
смотря на окончание борьбы в Ира-
ке, американским военнослужащим 
позволили остаться на объектах при 
условии продолжения «обеспечения 
безопасности страны».

В Кувейте находятся три амери-
канских лагеря - «Бюринг», «Па-
триот» и «Спирхед». Особое внима-
ние привлекает база Арифджан, на 
которой размещены подразделения 
ВВС, ВМС, корпуса морской пехоты 
и береговой охраны США.

- В этой стране расположены объ-
екты не только США, но и НАТО. 
США вполне могут использовать 
данный плацдарм в качестве запас-
ного, - говорит эксперт.

ОмАН
сВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО

Маскат является одним из самых 
убежденных сторонников присут-
ствия Вашингтона в Персидском 
заливе. Авиабазы в городе Тумрит 
и на острове Масира взяты в аренду 
ВМС США, при этом охраняет их 
американская ЧВК DynCorp.

Особенностью объектов является 
их близость к Индийскому океану, 
который имеет стратегическое зна-
чение для американских вооружен-
ных сил. Их можно считать ключе-
вым звеном, связывающим между 
собой другие военные базы Пентаго-
на в плане обеспечения транспорта 
и поставок топлива.

- Учитывая довольно гибкую меж-
дународную политику султаната и 
его дистанцированность от текуще-
го кризиса, а также сравнительно 
малый американский контингент, 
Оман едва ли займет первые пози-
ции в списке целей противников 
Вашингтона, - считает Цуканов.

сАУДОВсКАЯ АРАВиЯ

ВОЗДУХ и мОРЕ

Саудовская Аравия предоставля-
ет американским военнослужащим 
четыре объекта для использования 
в обмен на финансовую и военную 
поддержку - авиабаза имени короля 
Абдул-Азиза в городе Дахран, авиа-

база имени принца Султана в за-
крытом городе Аль-Хардж, военно-
морская база имени короля Фейсала 
в городе Джидда и авиабаза в деревне 
Эскан, где идет подготовка саудов-
ских солдат.

- Возможность возобновления 
противостояния между Тегераном 
и Эр-Риядом не стоит исключать, 
особенно в свете попыток Вашинг-
тона вновь собрать воедино рассы-
павшийся «антииранский фронт», - 
отмечает собеседник «КП».

иРАК
ПОсЛЕДсТВиЯ ОККУПАции

После вторжения США в Ирак в 
2003 году на территории страны были 
отстроены около 400 военных объ-
ектов, включая лагеря, оперативные, 
огневые и патрульные базы, а также 
аванпосты и пункты материально-
технического обеспечения. В каче-
стве основных мест дислокации ВС 
США остаются две авиабазы: Аль-
Харир в Курдистане и Аль-Асад на 
западе Ирака.

сиРиЯ
КОНТРОЛЬ НАД НЕФТЬЮ

Девять сохранившихся военных 
баз США предназначены для удер-
жания важных экономических реги-
онов: четыре из них дислоцированы 
в богатой нефтяными месторожде-
ниями провинции Дейр-эз-Зор, 5 - 
в провинции Хасека, где, помимо 
нефти, находятся самые плодород-
ные земли страны. Пентагон также 
не скрывает, что одной из целей при-
сутствия его войск в Сирии остается 
противовес иранскому влиянию и 
«Хезболле».

- На данный момент ни у Дама-
ска, ни у Багдада нет достаточно-
го количества средств и влияния, 
 чтобы обеспечить полный вывод 
 американских контингентов со 
 своих территорий. В случае мас-
штабного столкновения Тегерана 
и Вашингтона эти объекты попадут 
под удар в числе первых, - считает 
Цуканов.

ТУРциЯ

ЧЕРНОмОРсКиЙ 
ПЛАцДАРм

В рамках сотрудничества стран - 
членов НАТО в Турции находятся 
два военных объекта США. Пер-
вый из них - это авиационная  база 
в городе Инджирлик, совместно 
 предназначенная для разведыва-
тельных операций против России 
в Черном море и для быстрого реа-
гирования на кризисы на Ближнем 
Востоке. С 2016 года возле объ-
екта проходят массовые митинги 
 турецкого населения с требовани-
ем его закрыть. Второй - это радио-
локационная станция в городе Кю-
речик.

- Вероятность «изгнания» США 
из Турции мала: президент Эрдоган 
выгодно использует стратегическую 
значимость американских  объектов 
для выбивания уступок со стороны 
Вашингтона. Инджирлик не  попадет 
под удар противников Белого  дома 
по причине наличия стратегиче-
ского диалога между Турцией и 
Ираном. Это, с другой  стороны, не 
 исключает возможности диверсий 
против  данного объекта (например, 
в киберпространстве).

ВОЕННЫЕ БАЗЫ США НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
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Турция
5000 чел.

Сирия
900 чел.

Иордания
3000 чел.

Саудовская Аравия
3000 чел.

Ирак
6000 чел.

Оман
600 
чел.

Кувейт
13 000 чел.

Бахрейн
7000 
чел.

ОАЭ
5000 
чел.

Катар
13 000

чел.
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*ИГИЛ  «Исламское государство», террористическая организация, деятель
ность которой запрещена во многих странах, в том числе в России.

США держат 
на Ближнем Востоке  
50-тысячную армию?

ГДЕ РАсПОЛАГАЮТсЯ ВОЕННыЕ БАЗы ШТАТОВ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Это я в свободное время таксую. А 
вообще-то у меня бизнес!» Бьемся об 
заклад, вы тоже слышали подобные 
фразочки от таксистов. Всё, забудь-
те! Больше у извозчика не будет по-
вода так говорить. Ведь сама работа 
в такси теперь - бизнес. Совершенно 
официальный и легальный, со всеми вы-
текающими.

Потому что с 1 сентября в России 
заработал новый закон о такси. Кото-
рый поставил участников этой сферы в 
жесткие рамки и четко прописал: что 
можно, что нельзя и кто имеет право с 
гордостью носить шашечки на крыше.

И вот прошло больше двух месяцев. 
Уже можно подводить некие итоги. 
Что же изменилось для таксистов и 
пассажиров?

ВОЗИТЬ ПО-РУССКИ
Вот главные положения нового за-

кона.

1 Чтобы заниматься извозом, 
нужно представить справку об 

отсутствии судимости. Те, у кого бы-
ли приговоры за убийства, изнаси-
лования, грабежи, нанесение тяжких 
телесных повреждений, другие пре-
ступления из категории средней тя-
жести (срок наказания - от трех лет) 
и выше, шашечек не получат.

2 Безопасность превыше всего. 
Например, органы ФСБ имеют 

право и должны иметь техническую 
возможность отслеживать любую по-
ездку на такси в реальном времени.

3 В такси теперь могут работать 
только обладатели российских 

водительских удостоверений, а так-
же выданных в Белоруссии, Кирги-
зии, Казахстане, Абхазии и Южной 
Осетии.

Кстати, расхожее мнение, что ино-
странцы теперь не смогут работать 
таксистами, неверно. Гражданин 
Молдавии, например, или Германии 
может получить разрешение на рабо-
ту в России, сдать на права, пройти 
тесты на знание города (таково тре-
бование в некоторых регионах) - и 
на линию.

4 К работе допускаются только 
водители со стажем не менее 

трех лет.

5 Теперь, чтобы таксисты не засы-
пали за рулем, им разрешается 

работать за смену не более 12 часов. А 
в неделю должно выходить не больше 
40 часов. Это отслеживают специаль-
ные приборы (см. пункт 8).

6 Новый закон разрешил работать 
в такси и самозанятым - пре-

жде такой бизнес был им недоступен. 
Правда, ОСАГО им в этом случае при-
дется оформлять не как для обычных 
физлиц, а как для таксистов - это раза 
в 4 дороже.

7 Не забыли и про красоту. На 
машине такси по борту должны 

быть нанесены традиционные шашеч-
ки, а на крыше установлен специаль-
ный опознавательный фонарь оран-
жевого цвета.

8 Создается цифровая система 
контроля за деятельностью так-

си. Пока в каждом регионе она своя, 
потом будут отстраивать федеральную 
систему.

Например, в Москве и области эта 
цифровая платформа называется 
КИС «АРТ». В нее включены все 
автомобили, водители и компании. 
Она отслеживает, чтобы водители 
не перерабатывали, вовремя про-
ходили медосмотр, ездили исклю-

чительно на исправных машинах и 
т. д. Туда же надо загружать нужные 
документы, в том числе справку об 
отсутствии судимости. Кто не зареги-
стрирован в системе, получать заказы 
не смогут. Искусственный интеллект 
неумолим.

«РАБОТАЙТЕ КАК РАБОТАЛИ»
Получается, главная цель нового за-

кона - попытаться сделать все еще бо-
лее официальным и контролируемым, 
а потому (по версии авторов закона) 
безопасным. Конечно, не всем води-
телям это пришлось по душе.

- Через два дня увольняюсь! - не 
сдерживает эмоций подмосковный 
таксист Дима, едва только я загово-
рил о новом законе. - У меня это не 
основная работа, выхожу на несколько 
часов и то не каждый день. И из-за 
этого буду справки собирать, машину 
обклеивать… Ну его в пень!

Это про то самое положение закона 
о единообразии раскраски в регионе. 
Приводить машину в нужную гамму 
водитель должен за свой счет, а плен-
ка подорожала.

Есть и другие моменты, которые вы-
зывают вопросы. Например, новый 
закон предусматривает и наличие у 
водителя путевого листа.

- Это анахронизм, напрасная трата 
времени, лист никому не нужен, - 

говорит председатель общественно-
го движения «Форум Такси» Олег  
Амосов.

А вот чем, по мнению Амосова, 
хорош новый закон, так это тем, что 
он отсечет многих мигрантов. На-
пример, с правами, выданными в 
Таджикистане или Узбекистане, к 
работе в российском такси не до-
пустят.

- Вот это я двумя руками поддер-
живаю, - говорит эксперт. - А то при-
летит, начудит и тут же смотается к 
себе…

Впрочем, хотя день икс уже насту-
пил, власти и агрегаторы (компании, 
которые собирают заказы клиентов 
и распределяют таксистам) пока не 
требуют от водителей жесткого ис-
полнения всех положений закона. 
Понимают, что на адаптацию нужно 
время.

- У нас пока ничего не измени-
лось, - рассказал «КП» таксист Артур 
из Пятигорска, он подвозил меня не-
сколько лет назад. - В начале сентября 
пришло нам уведомление от агре-
гатора, что пока все по-прежнему, 
работайте как работали. А меняться 
все будет постепенно.

- Единственный регион, который 
готов к работе с новым законом, - это 
Москва, - говорит Олег Амосов. - 
Здесь сформированы три реестра - 

реестр автомобилей, которые полу-
чили разрешение на работу в такси, 
реестр водителей и реестр компа-
ний. Создана цифровая платфор-
ма, к которой могут подключаться 
налоговые органы и ФСБ…

А вице-спикер Госдумы Борис Чер-
нышов направил в правительство 
просьбу отложить до 2025 года вве-
дение ряда требований нового закона.

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ НЕ СИЛЬНО
Теперь о главном - как новый за-

кон отразится на цене поездки? Не 
надо быть профессором экономики, 
чтобы понимать: чем больше требо-
ваний к водителям - тем выше цена. 
Так мы платим за дополнительную 
безопасность и уверенность в том, что 
за рулем профессионал. Есть и другой 
закон экономики и жизни: дефицит-
ный товар всегда дорожает. А новый 
закон явно уменьшит количество так-
систов - в первую очередь нелегалов.

- Прямых расходов у таксистов в свя-
зи с введением нового закона не так 
много, - сказал «КП» вице-президент 
Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. - Прежде всего 
это обклейка машины. Нормальная 

пленка стоит в Москве тысяч 70. И 
менять ее надо примерно каждые 
2 - 3 года, потому что на солнце она 

имеет свойство прилипать так, что 
потом не отдерешь. Снятие пленки - 
еще минимум 30 тысяч. Кроме того, 
со следующего года таксисты должны 
будут иметь полис ОСГОП (обяза-
тельное страхование гражданской от-
ветственности перевозчика) - это еще 
примерно 7 тысяч рублей.

В Минтрансе заявили: на фоне всту-
пления в силу нового закона средняя 
цена поездки на такси в некоторых 
регионах успела вырасти на 5%.

- Я думаю, цены вырастут процен-
тов на 10 - 15, - прогнозирует пред-
седатель профсоюза столичных так-
систов Александр Макаров.

Впрочем, нельзя сваливать повы-
шение тарифов только на новый за-
кон. Его доля в общем росте цен как 
раз невелика.

- Поездки на такси подорожали из-
за роста стоимости автомобилей и 
горюче-смазочных материалов. Ав-
томобили подорожали - их стали за-
купать меньше. Меньше стало машин 
в парках. И таксистов стало меньше. 
Уходят в курьерскую доставку или в 
логистическую компанию - там за-
работки гораздо выше. В результате 
спрос превышает предложение - люди 
хотят ехать, а машин нет, - объясняет 
Олег Амосов. - И дефицит будет на-
растать. Потому что в такси машины 
достаточно дорогие, а «Логанов» к 
нам не везут.

С ветерком

Эксперты и сами таксисты 
надеются, что новые 

законы не будут тормозить 
развитие рынка.

Шашечный разбор
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Роботакси, 
вези, вези: 

каково 
кататься 

в машине без водителя

Два месяца назад в России вступил в силу новый закон 
о такси. Как изменилась жизнь водителей и пассажиров?

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КСТАТИ
Поехали 
в обход

А тем временем наш предприимчивый 
народ находит возможность обойти закон.
- Некоторые агрегаторы активно предлагают 
своим пассажирам заключать договоры аренды 
автомобиля с водителем, - рассказал «КП» 
председатель Дальневосточной ассоциации 
перевозчиков такси Александр Садков. - 
Услуга, по сути, та же самая, но формально 
когда пассажир арендует машину с водителем, 
он уже не является пассажиром такси 
и на него не распространяется этот закон.

Еще одна возможность обхода 
закона о такси - группы в соцсетях 
и приложения, где водитель 
и пассажир находят друг друга 
и договариваются о цене.
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Еще недавно мордов-
ская деревня Паракино 
была угасающей - раз-
руха, заброшенные до-
ма… Но теперь в ней 
восстановлен Дво-
рец культуры, от-
крыты музеи, ка-
фе, а скучающих 
бабушек заняли 
вышивкой и при-
готовлением забытых на-
циональных блюд. В деревню 
зачастили автобусы с тури-
стами. А местные сами себе 
удивляются - неужели мы все 
это своими силами сделали?

«НЕ ЧИНОВНИКИ,  
А МЫ ВИНОВАТЫ» 

…Провожая в 1994 году зо-
лотого медалиста Евгения Ле-
дяйкина на учебу в Москву, 
односельчане вздыхали: вот 
выучится, заведет семью, об-
устроится и осядет там на-
всегда, как это сделали до не-
го десятки других сельских 
мальчишек и девчонок. И не 
осуждали: в столице жизнь, 
цивилизация и перспективы, 
а здесь что - развалившийся 
колхоз, разбитые дороги, от-
сутствие работы? И поначалу 
история Евгения шла вполне 
себе предсказуемо: РУДН, где 
он выучился на инженера-
строителя, познакомился 
с будущей супругой, квар-
тира, машина, должность 
директора по развитию 
в компании, специализи-
рующейся на системах ото-
пления и водоснабжения, 
зарубежные командировки, 
отличный участок с проек-
том будущего особняка - 
жизнь в прямом смысле 
удалась!.. 

Однако все это время ему 
хотелось вернуться на ма-
лую родину. После ухода 
из жизни отца в 2015 году 
решение созрело оконча-
тельно, хотя Паракино пере-
живало не лучшие времена: 
работы особо нет, школу за-
крыли, заколоченные дома 
зарастали бурьяном… 

- Все вокруг привыкли ру-
гать за случившееся чинов-
ников, а я тогда понял - это 
же не чиновники такое разо-
рение допустили, это мы ви-
новаты - все те, которые уе-
хали из села, бросили его. 
И с этим надо было что-то 
делать. 

«НЕ МОГУТ ПОНЯТЬ, 
ЧТО ИМ НУЖНО» 

И в следующем году Ев-
гений с семьей переехал 
в Паракино, где построил 
новый дом и параллельно 
занялся восстановлением 
родового гнезда, которое 

он вскоре превратил в «Дом  
традиций». 

- Очень хотелось сохранить 
быт и ощущения, причем 
не только для себя, но и для 
всех желающих, и дом пред-
ков снова ожил! - радуется 
он, приглашая в нарядную 
с резными наличниками из-
бу, где вырос: в этих двух не-

больших комнатах Евгений 
мальчишкой жил, делал уро-
ки, а потом с супругой сыграл 
свадьбу («70 человек гуляли! 
И как все тут поместились?»). 
Сбоку примостился резной 
буфет, который делал свои-
ми руками еще прадед Макар 
Гаврилович. Старинная печь, 
молочные крынки, иконы, 
мордовские наряды, люль-
ка, подвешенная к потолку, 
и история села, в которой бы-
ло место строительству пер-
вой школы и церкви.

- Все эти объекты в XIX ве-
ке были построены силами 
людей, на свои средства, 
практически без участия 

государства, - замечает Ев-
гений. - Сегодня часто мы 
предъявляем претензии к 
государству, требуя финан-
сирование и что-то еще, 
но история прямо говорит: 
если людям это надо, они 
сами это делают. Получает-
ся, что сегодня мы пришли 
к тому, что нам это переста-
ло быть нужным. Хотя госу-
дарство предлагает средства, 
те же гранты, но люди при 
этом часто не могут понять, 
что нужно на селе, оттого 
и запустение происходит.

Этим он и начал потихонь-
ку интересоваться у земля-
ков, в конце концов пригла-
сив их на сход. 

ВМЕСТЕ ВПЕРВЫЕ 
ЗА ДОЛГОЕ ВРЕМЯ 

Поначалу люди слушали 
молодого энтузиаста с не-
доверием: приехал тут учить, 
какое еще возрождение, за-
чем нам все это, и так про-
живем… Но все же крепко 
призадумались над аргу-
ментом о том, что нужно 
начинать с сохранения па-

мяти предков, «чтобы перед 
нашими родителями не было 
стыдно». Это сработало, и в 
один прекрасный день пара-
кинцы потянулись к кладби-
щу восстанавливать ограду. 
Вместе впервые за долгое 
время. 

- Кто инструменты взял, 
кто доски, кто-то трактор 
подогнал, - вспоминает Ев-
гений. - Сообща работали. 
И люди поняли, что сила де-
ревни в коллективном труде, 
что они могут созидать сами, 
не надеясь на большого дядю 
из города. И когда захотелось 
сделать что-то еще, неверие 
в свои силы стало пропадать.

Удовлетворенные работой 
земляки взялись за следую-
щий объект - вместе решили 
восстановить заброшенный 
ДК, построенный усилиями 
колхоза еще в 1956 году и ра-
зоренный в 90-е. Тот являл 
собой печальное зрелище - 
разбитый, без окон, с пепе-
лищами костров, которые 
кто-то в нем разводил…

 - Инициатива у народа 
не пропала, - говорит пред-
приниматель. - Собственны-
ми силами восстановили его 
до возможности эксплуата-
ции, а позже получили гос-
поддержку на ремонт. Про-
вели отопление, уроженец 
села бесплатно сделал нам 
проектно-сметную докумен-
тацию.

ЛУЧШАЯ 
МУНИЦИПАЛЬНАЯ 
ПРАКТИКА 

Постепенно все это оформ-
лялось в идею, для закре-
пления которой участвовали 
в грантах. Проект паракин-
цев по развитию территорий 
занял второе место в России 
среди лучших муниципальных 
практик, на полученные от го-
сударства 15 миллионов пре-
образили центр села, открыли 
Центр ремесел, в который за-
купили оборудование. 

- Какой-то финальной, чет-
ко обозначенной цели, к ко-
торой мы придем, нет. Посто-
янно пробуем, занимаемся 
процессом и делаем что-то 
новое, - подчеркивает энту-

зиаст. - Это, можно сказать, 
наша экспериментальная 
лаборатория. И я очень рад, 
что мои земляки тоже в этом 
активно участвуют.

 Паракино потихоньку об-
новлялось. В центре появился 
«Дом конюха», вязальщицы 
сбились в артель, голосистые 
и активные бабушки вывели 
на новый уровень ансамбль 
«Парынза» (богатство, добро) 
исполняющий песни, кото-
рые когда-то пели им еще 
их бабушки. Обновили гар-
деробы, записались в профес-
сиональной студии и вовсю 
участвуют в этнографических 
фестивалях, заслуженно по-
лучая высокие оценки… Еще 
одной фишкой села стал ком-
бинат мордовского питания 
«Пайчалго» (след солнца). 

В поисках забытых рецеп-
тов энтузиасты отправились 
по окрестным дворам (см. 
«Рецепт эрзянской кухни»). 

ТУРИЗМ 
НА НАЦИОНАЛЬНОМ 
КОЛОРИТЕ 

Искомое собирали по кру-
пицам, путем многочислен-
ных экспериментов - до-
биваясь тех самых вкусов 
из детства. В итоге паракин-
ские пельмени, панжакай 
(открытый пирог с картош-
кой), церепка (крахмальная 
лапша, запеченная в моло-
ке) и другие ныне экзотиче-
ские блюда получили новую 
жизнь, а вскоре был открыт 
комбинат мордовской кухни, 
где все это можно продегу-
стировать. 

Евгений продолжает прово-
дить экскурсию по обновлен-
ному селу и окружающей его 
живописной природе: хол-
мы, меловые горы, спокойная 
речка Штырма и уходящие 
за горизонт луга с полями - 
от всего этого у попавшего 
сюда городского человека дух 
захватывает. И в Паракино 
хлынул невиданный доселе 
в этих местах турист, которо-
му однажды стало интересно, 
чем жила и живет деревня. 

 Мы с Евгением говорим 
о том, как вернуть людей в се-
ло, и я осторожно напоминаю 
модный аргумент о создании 
на сельских территориях мас-
совых рабочих мест. 

- Жизнь - это не только 
работа, а работа - не только 
возможность получать абы 
какую зарплату, - размыш-

Общее

   «Трудимся, чтоб      в малых селах 
краснокнижными      не стали люди»

Салма  
по-кочуровски

Тесто: стакан воды, 2 яйца, 3 ста-

кана муки, щепотка соли (можно две), 

замесить не очень крутое тесто (ме-

сить чем дольше, тем лучше). Дать 

тесту отдохнуть 20 минут. Потом 

раскатать жгутом и резать на части 

произвольной формы.

Шкварки: отдельно жарить  

3 - 4 штуки луковицы с салом. 

Далее кипятим воду, солим, кладем 

лавровый лист, салму и лук со шквар-

ками, варим 20 минут. 

Вкусно!

Рецепт  
эрзянской кухни

Топ-менеджер московской 
компании заразил односельчан 

идеей вдохнуть в родную 
деревню новую жизнь. 
И за несколько лет она 

стала центром притяжения 
для туристов.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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Специалисты часто спорят  
о роли личности в истории, 

но роль личности  
Евгения Ледяйкина 

в истории его родного 
села точно неоспорима.

Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось раньше, 

когда деревья были большие 
и трава зеленее. «Дежавю» 

в субботу и воскресенье в 23.00
91.0 FM
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   «Трудимся, чтоб      в малых селах 
краснокнижными      не стали люди»

ляет он. - Молодая семья при 
выборе места жительства оце-
нивает гораздо больше фак-
торов. А мы снова зачем-то 
говорим о создании ново-
го города, но уже в деревне. 
Но ведь даже из областных 
центров идет поток в более 
крупные и богатые агломера-
ции. Поэтому надо создавать 
комфортную среду в провин-
циальных городах в связке 
с деревнями для периодич-
ного проживания, огород-
ничества, связи с природой, 
культурой, языковой средой. 
Это может сохранить и про-
винциальные города, и де-
ревню - такая связка может 
вполне конкурировать с мега-
полисами, тонущими в проб-
ках и асфальте… 

- Часто звучит популист-
ский призыв, что нужно 
удержать молодежь в дерев-
не, - продолжает он. - А вы 
попробуйте, удержите! Чело-
век уезжает туда, где хорошо, 
с середины XX века таким 
местом стал город, «свалить 
в город» давно превратилось 
в национальную деревенскую 
идею. И обвинить в этом лю-
дей сложно. Поэтому мы из-
начально ставим задачу соз-
дания нового села. Главное, 
чтобы человек не терял эту 
связь с деревней, чтобы у не-
го сохранялась возможность 
приезжать сюда, передавать 
детям свой культурный код 
с заботой о захоронениях 
своих предков, значимость 
сохранения родительского 
дома и памяти. И на этом пу-
ти он может даже вернуться 
на дожитие в деревенскую 
среду. И потом очень часто, 
когда человек начинает за-
давать себе вопросы: кто он? 
Зачем он? Ответы на эти во-
просы приводят... в дерев-
ню. Вот мы и хотим помочь 
им возродить этот канал. 

Но делать это в существую-
щих реалиях порой непросто. 

дело

Мы проходим мимо свежеот-
строенных рядов с яркой надпи-
сью «Базар», но прилавки пусты. 

- Сама идея реализации тех 
же домашних яиц и кур людям по-
нравилась, но вскоре обнаружи-
лось: в своем дворе человек мо-
жет свободно продавать, а здесь 
нужны справки и разрешения, 
на что они не согласны, - разводит 
руками Евгений Ледяйкин. - Но по-
чему не дать слабину-то для жите-
лей деревни? С законами вообще 
как-то непросто, многие из них 
откровенно не позволяют реали-
зовать инициативы по развитию 
территории. Например, хотели бы-
ло экотропы по лесной местности 
сделать, но из года в год объяв-
ляется «пожароопасный период» 
на весь летний сезон, и все - в лес 
заходить запрещено. Специали-
стам, конечно, виднее, но рассчи-
тываем на поиск новых решений, 
кроме повсеместного и тотально-
го запрета. Ведь страдают от это-
го законопослушные граждане.

То же самое произошло с кре-
ативным проектом по созданию 
мотокроссовых трасс по живопис-
ным меловым холмам, что за око-
лицей соседнего села Симкино: 
местные уже начали было гото-
виться к этому, байкеры из разных 
регионов России - подтверждать 
свое участие. 

- Но специалисты высказали опа-
сения за комфортную жизнь сур-
ков и краснокнижных трав, и все 
сникли - и организаторы, и вла-
сти, - разводит Евгений руками. - 
Всеми управляет не стремление 
к светлому будущему, а страхи 
перед контролирующими органа-
ми, бюрократия. Инициативных 
людей такие ситуации «гасят», вре-
мя уходит. И обжитые территории 
внутри страны мы продолжаем  
терять. 

За «Домом ремесел» мужики 
чинят старенький «Дон-1500»: эн-
тузиасты сумели запустить еще и 
фермерско-кооперативную исто-
рию. На 100 гектарах, больше 
пока никак.

- У нас либо коммунизм с по-
головной коллективизацией и ли-
шением частной собственности 
(что с ходу губит деревню). Либо 
оголтелый капитализм с таким 
же итогом: капитализм диктует 
волю людям и местным властям, 
которые должны как-то наполнять 
бюджеты, - вздыхает Евгений. - 
В конечном итоге право денег 
превышает право стратегической 
целесообразности развития тер-
риторий. Так у нас почти вся зем-
ля в округе ушла агрохолдингам, 
и это еще один серьезный стопор 
на пути возрождения деревень: 
земля, которой владеют и  ко-
торую обрабатывают живущие 
на ней люди, - тоже часть уклада, 
без этого деревня теряет свою 
основу. Поэтому и люди продол-
жат уезжать. 

И он  с  грустью показывает 
фотографию со школьной линей-
ки 1 сентября из соседнего се-
ла Шугурово. Несмотря на тор-
жественность момента, радости 
в ней мало: в этом году в первый 
класс пошел всего один ученик. 

- Один на шесть деревень - пред-
ставляешь масштаб исхода! - со-
крушается Евгений. - А всего в ней 
учатся 37 детей из тех же шести 
деревень! В то время как в на-
шей закрытой сегодня паракин-
ской школе в 80-е училось около 
700 ребят! Старая деревня уходит, 
важно успеть заместить ее новой, 
востребованной для людей, при-
нимающих решение жить здесь 
периодично или постоянно. Иначе 
мы потеряем самое ценное в боль-
шой Родине - родину малую.

В борьбе с бюрократией

«Право денег выше права 
развития территорий»
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Паракинцы по крупицам собирают все, что несет в себе  
колорит национальной старины, - быт, традиции, блюда и, конечно, песни.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Намеченный 
на этот год объем 
фактически 
выполнен.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
провел планерное совещание, 
на котором обсуждались во-
просы капитального ремон-
та многоквартирных домов, 
а также обращений граждан 
с помощью «Госуслуг».

РЕКОРДНЫЙ ПЛАН
Согласно плану, в этом году 

на Кубани необходимо отре-
монтировать 1057 многоэта-
жек. Глава региона акценти-
ровал, что это самый большой 
план, который ставился в рам-
ках региональной программы 
капремонта.

95% из объема работ на этот 
год уже выполнено. Осталось 
привести в порядок 48 многок-
вартирных домов. Губернатор 
подчеркнул, что это нужно сде-
лать до 1 декабря.

- Для этого есть все возмож-
ности - достаточно качествен-
ных строительных и отделоч-
ных материалов, оборудования 
отечественного производства, 
средств и сил. Подчеркну, важ-
но привлекать к капремонту 
местных подрядчиков - это до-
полнительные рабочие места, 
занятость, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Работы выполняют компа-
нии, вошедшие в реестр ква-
лифицированных подрядных 
организаций. Всего в него 
включено 183 организации, 
сообщил временно исполня-
ющий обязанности министра 
ТЭК и ЖКХ края Вячеслав 
Шапошник.

- В работах по капитальному 
ремонту в 2023 году приняли 
участие 29 подрядчиков, из 
которых почти 80 процентов 
зарегистрированы в Красно-
дарском крае. Также по итогам 
полугодия по данным Фонда 
развития территорий наш край 
в тройке лидеров после Мо-
сковской области и Москвы 
среди всех субъектов РФ по ко-
личеству домов, где завершен 
ремонт по краткосрочному 
плану этого года, - добавил он.

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Вениамин Кондратьев в свою 

очередь отметил, что нужно 
не просто выполнять постав-
ленный план, но работать на 
опережение. Срывы графиков 
вызывают у местных жителей 
недовольство.

- В этом году количество жа-
лоб на капремонт снизилось на 
26 процентов по сравнению с 
2022 годом. Однако каждое об-
ращение - это сигнал для нас. 
Так, жители Приморско-Ах-
тарска были недовольны тем, 
что капремонт крыши, на-
чатый в феврале, растянулся 
на три месяца. А в Абинском 
районе при ремонте кровли 
повредили дымоход. Прошу 
глав муниципалитетов вместе 
с жильцами контролировать 
качество и сроки работ и дер-
жать этот вопрос на контроле, 
- сказал Вениамин Кондратьев.

На совещании напомнили, 
что региональная программа 
по ремонту многоквартирных 
домов была запущена в Кра-
снодарском крае в 2014 году. 
За это время в порядок при-
вели более шести тысяч мно-
гоэтажек, выполнив при этом 
порядка 10 тысяч различных 
видов работ. В частности, заме-
нили 2,6 тысячи лифтов в 962 
домах. В результате около 500 
тысяч жителей Кубани улуч-
шили свои жилищные условия.

ЕДИНЫЙ СТИЛЬ
На совещании также косну-

лись вопроса внешнего вида 
домов. Вениамин Кондратьев 
отметил, что благодаря капи-
тальному ремонту целые улицы 
можно приводить к единому 
стилю, который поможет сфор-
мировать внешний вид насе-
ленных пунктов.

- Сегодня в регионе нет еди-
ных требований к архитектур-
ному облику ремонтируемых 
многоквартирных домов, по-
этому необходимо продумать 
соответствующий механизм. 
Начать со зданий на главных 
улицах и проспектах районных 
центров, вдоль набережных. 
Обновлять фасады за счет со-
финансирования из бюджета, 
- пояснил губернатор.

Выполнением поручения гла-
вы Кубани займутся специа-
листы департамента по архи-
тектуре и градостроительству, 
а также министерства ТЭК и 
ЖКХ региона.

ОБРАЩЕНИЯ ГРАЖДАН
Также на планерном совеща-

нии обсудили тему обращений 
граждан. В частности, поданных 
через портал «Госуслуги». Ру-
ководитель Центра управления 
регионом Краснодарского края 
(ЦУР) Юрий Шевченко доложил 
Вениамину Кондратьеву об ито-
гах работы учреждения.

- В октябре на платформу 
обратной связи «Госуслуги. Ре-
шаем вместе» поступило почти 
16 тысяч сообщений. Отработа-
но более 11 тысяч из них. Пока-
затель своевременности предо-
ставления ответов вырос на три 
процента и достиг отметки 83 
процента. Удовлетворенность 
также увеличилась с 73 до 76 
процентов, - сообщил он.

Большинство обращений, 
более восьми тысяч, касались 
электронной записи к врачу. В 
половине этих случаев, около 
четырех тысяч, не получалось 
выбрать конкретного специали-
ста. Порядка двух тысяч раз по-
жаловались на невозможность 
прикрепиться к поликлинике.

Также местные жители обра-
щались по теме электронных 
медицинских документов и со-
стояния автомобильных дорог.

 Q КОНКРЕТНО

Он начнет работу 
в ближайшее 
время.

Детское дошкольное 
учреждение построи-
ли на улице Тверской 
в столице Кубани. Об 
этом представителям 
СМИ сообщили в ре-

гиональном мини-
стерстве образования, 
науки и молодежной 
политики.

В ведомстве уточ-
нили, что детский сад 

возвели по националь-
ному проекту «Демог-
рафия». Он уже по-
лучил заключение о 
соответствии требова-
ниям проектной доку-

ментации от краевого 
департамента по над-
зору в строительной 
сфере.

В здании, рассчитан-
ном на 100 мест, раз-
местили столовую, пи-
щеблок, актовый зал, 
кабинеты психолога, 
логопеда и медкаби-

нет. Во дворе оборудо-
вали детские и спор-
тивные площадки.

Детский сад начнет 
работать после полу-
чения документов о 
вводе в эксплуатацию.

Также на улице Твер-
ской в Краснодаре 1 
сентября начала ра-

ботать новая школа, 
рассчитанная на 1500 
мест. В образователь-
ном учреждении обо-
рудовали актовые и 
спортивные залы, 
футбольное поле, пи-
щеблок, столовую, 
площадки для игры в 
баскетбол и волейбол.

В Краснодаре построили 
новый детский сад

Вениамин Кондратьев отметил, что капитальный 
ремонт нужно делать с опережением графика.
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Сформировали 
16 зеленых зон.

Площадь, на которой в 
регионе будет действовать 
ограниченный режим при-
родопользования, составит 
3,5 тысячи гектаров. Об 
этом журналистам расска-
зал глава Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор акцентиро-
вал внимание на сохране-
нии зеленых насаждений, 
находящихся в границах на-
селенных пунктов. Первые 
лесопарковые пояса были 
созданы в Новороссийске, 
Туапсе, Краснодаре и Мо-
стовском районе. Их пло-
щадь составила 200 гекта-
ров.

- Сегодня подобных тер-
риторий уже 16, они со-
ставляют более 3,5 тыся-
чи гектаров. В 2023 году 
создали четыре - в Анапе, 
Гулькевичах, Приморско-
Ахтарске и поселке Иль-
ском Северского района, 
расширили существующий 
лесопарковый пояс города 
Туапсе. Развитие зеленого 
каркаса естественным обра-
зом создает комфортные для 
жизни условия. Это один из 
главных приоритетов и не-
обходимость в нашем тури-
стическом и рекреационном 
регионе, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Всего же зеленые пояса 
сформированы и распола-
гаются вокруг Краснодара, 
Новороссийска, Горячего 
Ключа, Анапы, Армавира, 
Крымска, Абинска, Туап-
се, Курганинска, Примор-
ско-Ахтарска, Кореновска, 
Гулькевичей, Геленджика, 
окружают поселки город-
ского типа Ильский, Мо-
стовской и Псебай, Мостов-
ского и Северского районов.

Что касается создаваемых 
лесопарковых территорий, 
то на данный момент зеле-
ные зоны появляются во-
круг промышленных цен-
тров региона. Работа ведется 
под контролем региональ-
ного министерства природ-
ных ресурсов.

В крае 
увеличится 
количество 
лесопарковых 
поясов

На Кубани отремонтировали 
больше тысячи домов

КСТАТИ



Россия
www.kp.ru 1115.11.2023Отдохни!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Любителей снежного экстрима мож-
но поздравить - горнолыжный сезон в 
России открыт! Пока только на самом 
севере, в заполярных Хибинских горах 
на Кольском полуострове. Горнолыж-
ный комплекс «Большой Вудъявр» в 
Кировске 5 ноября первым в стране 
запустил подъемники. Кататься в Хи-
бинах можно будет до июня.

С 18 ноября рассчитывают открыть 
трассы на курорте Шерегеш в Кеме-
ровской области. Более южные курор-
ты, в том числе суперпопулярная Крас-
ная Поляна, пока ждут снегопадов.

А мы решили выяснить у экспертов 
туристического рынка, где россияне 
планируют кататься на лыжах и сноу-
бордах в этом сезоне. Короткий ответ: 
в России! 97% поисковых запросов на 
размещение в отелях приходится на 
отечественные склоны, поделились с 
«КП» эксперты сервиса планирования 
путешествий OneTwoTrip.

Среди туров на новогодние кани-
кулы поездки в горы входят в топ-10, 
но явно уступают по популярности 
приморским отелям Сочи, санато-
риям Кавминвод и вояжам в Санкт-
Петербург и Москву - об этом рассказал вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров России, гендиректор 
компании «Дельфин» Сергей Ромашкин.

По данным туроператора Fun&Sun, больше все-

го горнолыжников отправятся в горный кластер 
Сочи и Шерегеш (куда уже второй год с 3 декабря 
будут летать чартеры), а также в Приэльбрусье и на 
курорты Карачаево-Черкесии - Архыз и Домбай.

Любишь кататься -  
люби и денежки платить

Сравниваем цены 
на горнолыжных 

курортах  
в этом сезоне.

Раньше, до всех ковидов и 
санкций, наши туристы активно 
летали на горнолыжные курорты 
в Альпах: в Италию, Францию, 
Швейцарию… А какие зарубеж-
ные склоны доступны сейчас?

В лидерах сравнительно бюд-
жетный Цахкадзор в Армении. 
Любители снежного экстрима 
планируют поездки также в 
Шахдаг в Азербайджане и на 
курорт Копаоник в Сербии. И, 
разумеется, на трассы Грузии - 
в Бакуриани, Гудаури и Казбеги. 
Кстати, прямые рейсы есть уже 
в три грузинских аэропорта: Тби-
лиси, Кутаиси и Батуми.

- Есть ощущение, что за годы 
отсутствия прямого авиасообще-
ния между Россией и Грузией на-
ши туристы подзабыли, что в Гру-
зии есть горнолыжные курорты. 
Недооценены азербайджанские 
горы. А ведь инфраструктура 
там активно развивается: есть 
качественные отели 5* и 4* со 
спа-центрами, гондольные подъ-
емники и рестораны для apre-ski, - 
делится с «КП» подробностями 
директор по связям с обще-
ственностью туроператора 
«Интурист» Дарья Домостро-
ева.

Еще вариант - Турция: курорт 
Эрджиес рядом с Каппадокией, 
Паландокен, Улудаг. Правда, про-
шлой аномально теплой зимой 
снег на турецких склонах был в 
дефиците.

Но и на альпийских трассах 
наши лыжи и сноуборды оставят 
след! И речь не только о само-
стоятельных путешественниках, 
готовых добираться до Европы 
на перекладных через Стамбул 
или Ереван. Есть и пакетные туры 
в Альпы.

- Италия до пандемии была 
лидером среди горнолыжных 
направлений. И сейчас брони-

рования идут довольно активно, 
туристы выбирают отели 4  - 5* в 
Мадонна-Ди-Кампильо и Пинцоло. 
Но эти туры бюджетными теперь 
не назовешь. Также путешествен-
ников сдерживает сложность 
получения визы и высокий курс 
евро, - продолжает наш эксперт.

Тур на неделю в итальянские 
Альпы стоит минимум 270 тысяч 
рублей на двоих, а в основном 
340 - 360 тысяч. Речь идет о вто-
рой половине января, после ново-
годних праздников. В эту сумму 
входит перелет (с пересадкой) 
и проживание в отеле 3* с за-
втраками и ужинами.

Зовут на альпийские скло-
ны Италии, Австрии, Франции, 
Швейцарии, а также в Андорру 
и другие туроператоры. Перелет 
организуют через все возможные 
стыковочные аэропорты: Ереван, 
Баку, Тбилиси, Стамбул, Дубай, 
Доху, Белград, Каир и даже Бах-
рейн.

Вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин также обратил 
внимание на некоторый ренес-
санс поездок в Европу:

- Из 27 стран Шенгенского со-
глашения 17 продолжают выда-
вать визы российским туристам. 
В топе популярности Испания, 
Италия, Греция, Франция.

Кстати, во всех этих странах 
есть горнолыжные курорты. Ита-
льянские и Французские Альпы 
известны всем, в Испании катают-
ся в Пиренеях и Сьерра-Неваде, в 
Греции красиво на Олимпе.

- Конечно, логистика слож-
ная - перелет с учетом стыковки 
занимает 11 - 15 часов, - про-
должает Горин. - Но количество 
путешествий в страны Евросоюза 
в этом году увеличилось на 30% 
по сравнению с прошлым. Про-
изошла адаптация.

Сколько денег надо 
готовить, чтобы 
промчаться по 
кавказским, сибирским 
и уральским трассам?

Для сравнения мы взяли цены на 
пакетные туры, в которые вхо-
дит перелет из Москвы, транс-
фер, неделя проживания в от-
еле, - все это на двоих. Ски-пасс 
и в большинстве случаев питание 
в эти суммы не включены.

Кроме цен на новогодние канику-
лы, обратите внимание на стои-
мость отдыха в конце января. 
Массовый праздничный ажиотаж 
спадает. А для катания, наоборот, 
начинается лучшее время - больше 
снега, длинный световой день.

Все самые 
интересные 
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

ЦЕНА ВОПРОСА

Сэкономить? Вам на Урал!
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МАРШРУТЫ Самые популярные 
трассы в России...

• Сочи (в том числе Красная Поляна, Роза Хутор, 50,2*
 Эстосадок), Краснодарский край 
• Архыз, Карачаево-Черкесия  13
• Шерегеш, Кемеровская область  9,9
• Домбай, Карачаево-Черкесия  7,3
• Южно-Сахалинск (курорт «Горный воздух»)  2,7
• Кировск, Мурманская область  2,1
• Терскол и Чегет, Кабардино-Балкария  1,8
• Белокуриха, Алтайский край  0,9
• Абзаково, Башкирия  0,2

*Процент от общего числа поисковых запросов 
на проживание в отелях на горнолыжных 
курортах в декабре 2023-го - марте 2024 года. 

По данным OneTwoTrip, специально для «КП».
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• Гудаури, Грузия 1,2%
• Цахкадзор, Армения 0,3%
• Улудаг, Турция 0,2%
• Червиния, Италия 0,2%
• Также в дюжине интересующих россиян 
зарубежных курортов Бакуриани (Грузия), Каракол 
(Киргизия), Банско (Болгария), Копаоник (Сербия), 
Эрзурум (Турция), Кортина д'Ампеццо (Италия), 
Ишгль (Австрия) и Андорра - по 0,1%.

…и других странах

КУДА ПОДАЛЬШЕ

А после лыж -  
хинкали или пицца!

● 70 тысяч рублей - в эту сумму на дво-
их реально уложиться на курортах Абзаково 
и Банное в Башкирии, в Уральский горах, 
с проживанием в отеле 3 - 4* без питания.

● 115 тысяч рублей - стартовая цена 
на туры в Приэльбрусье с размещением в 
отелях 3 - 4* без питания.

● 120 тысяч рублей - стоимость не-
дели катания на Домбае, отель 3* с за-
втраками. Или в Цее (курорт в Северной 
Осетии-Алании), там можно рассчитывать 
на 4-звездочную гостиницу.

● 125 тысяч рублей - бюджет для 
отдыха в Красной Поляне в 3-звездочной 
гостинице без питания. В основном же 
цены в Поляне начинаются от 160 тысяч 
рублей на двоих. Есть туры и за миллион, 
и за полтора.

● 150 тысяч рублей - за эти деньги 
можно найти тур в Шерегеш с прожива-
нием в отеле 3* без питания, в гостевом 
доме - за 130 тысяч. Или на алтайский 
курорте Белокуриха, где вы совместите 
лыжный адреналин с релаксом в санатории 
с трехразовым питанием. И уже можно 
себе позволить заграничный снег в армян-
ском Цахкадзоре (отель 4* с завтраками).

● 165 тысяч рублей - бюджет для по-
ездки на курорт Чимбулак в Казахстане, в 
отель 4* с завтраками.

● 180 тысяч рублей - и вы летите в Гу-
даури, в отель 4* с завтраками и ужинами.

● 190 тысяч рублей - сумма, необ-
ходимая для отдыха на азербайджанском 
курорте Шахдаг, в гостинице 3* с завтра-
ками.

НА НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ:

Реклама

Подписка «КП» на I полугодие 2024

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

 

Основана в мае 1925 года

12+

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ПОСТОЯННЫМ 
И ЛЬГОТНЫМ ПОДПИСЧИКАМ

ДЛЯ НОВЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2753,64 руб.

1052,10 руб.

1756,98 руб.

2650,68 руб.

1017,24 руб.

1683,84 руб.

Газета нашего региона  Кубань

В любом почтовом отделении
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Сергей ПЕТРОВ

Он возглавил 
рейтинг среди 
российских городов.

Сочи - один из лидеров 
среди российских городов по 
организации отдыха и досуга 
по данным «Индекса ВЭБ.
РФ». Также у города-курорта 
сильные позиции в области 
экологии и защиты окру-
жающей среды. В целом из 
11 направлений «Индекса» 
Сочи по восьми превышает 
средние значения по стране.

УДОБНЫЙ
К примеру, по направле-

нию «Мобильность» Сочи 
стал лучшим среди городов 
своего кластера. Здесь учи-
тывались обновление обще-
ственного транспорта, 
количество переходов, 
парковочных мест и 
наличие официального 
мобильного приложе-
ния для пользователей 
общественного тран-
спорта.

90% пешеходных пе-
реходов в Сочи доступ-
ны для маломобильных 
горожан, что отражено 
в «Индексе ВЭБ.РФ» 
как один из качественных 
показателей. В целом по го-
родам России он составляет 
64%. Что касается обновле-
ния парка городских авто-
бусов, до марта Сочи полу-
чит еще 51 новый автобус 
большого класса, 25 из них - 
уже в декабре.

- Системная оценка всей 
работы, которую мы про-
водим в Сочи, безусловно, 
важна. Это непредвзятый 
анализ актуальности и про-
дуктивности городских про-
грамм развития. В их основе 
- создание благоприятной 
городской среды, транспор-
тное обеспечение и улучше-
ние качества подвижного 
состава, цифровизация от-
раслей и все, что требуется 
для комфорта наших жите-
лей и пребывания туристов. 
Все аспекты, по которым мы 
планомерно развиваем Со-
чи, реализуем с помощью 
различных механизмов уча-
стия в государственных и 
региональных программах, 
- заявил глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

Сочи, по мнению анали-
тиков, находится в числе 

лидеров в стране по орга-
низации досуга. 

ЭКОЛОГИЧНЫЙ
Хорошие результаты у Со-

чи и по показателю «При-
родно-экологические усло-
вия». Уровень загрязнения 
воздуха здесь вдвое ниже 
среднероссийского показа-
теля. А удовлетворенность 
жителей качеством питьевой 
воды, наоборот, на порядок 
выше. Также на курорте от-
мечена высокая доля город-
ских земель, отданных под 
зеленые зоны обществен-

ного пользования, и высо-
кий же уровень очистки всех 
сточных вод.

Жители Сочи положитель-
но оценивают усилия вла-
стей по охране окружающей 
среды. Этот показатель выше 
общероссийского на 12%.

Отдельно учтена удовлет-
воренность жителей самим 
фактом проживания в кон-
кретном городе. Количе-
ство сочинцев, желающих 
сменить место жительства, 
на порядок ниже общерос-
сийского уровня. Также, по 
данным «Индекса ВЭБ.РФ», 
сочинцы больше отдыхают 
и чаще предпочитают вести 
здоровый образ жизни.

Все работы будут 
завершены 
в конце ноября.

Власти Сочи совместно с коллективом 
НИЦ «Курчатовский институт» и местны-
ми жителями благоустроят сквер. Рабо-
ты в разгаре, их ход проинспектировал 
глава Сочи Алексей Копайгородский на 
рабочем объезде Адлерского района.

- В Год архитектуры по инициативе 
сочинцев благоустраиваем общест-
венные пространства во всех районах 
курорта. В этом знаковом для горожан 
месте в Веселом увековечим память 
нашего прославленного земляка, По-
четного гражданина Сочи, всемирно 
известного академика Бориса Лапи-
на, который стоял у истоков созда-
ния научного института медицинской 
приматологии, - подчеркнул глава Сочи 
Алексей Копайгородский. 

Специалисты подрядной организа-
ции уже расчистили русло ручья и 
демонтировали устаревшее бетонное 
ограждение, отделяющее его от об-
щественного пространства, на кото-
ром ведется благоустройство. Выпол-
нены необходимые подготовительные 
работы и планировка территории.

Сейчас здесь укладывают брус-
чатку на пешеходных зонах, монти-
руют систему наружного освеще-
ния. Здесь будут разбиты клумбы 
и высажены кустарники и деревья. 
Вдоль аллеи разместится стационар-
ная экспозиция, рассказывающая 
о жизни и наследии академика Бо-
риса Лапина. Она также будет зна-
комить сочинцев и гостей города с 
деятельностью НИЦ «Курчатовский 
институт».

Завершить работы планируется до 
конца ноября.

БУДЬ В КУРСЕ!

 Q КСТАТИ

Инфраструктура 
обновляется 
в Год архитектуры.

С начала 2023 года на терри-
тории курорта уже открыто 78 
детских площадок. В настоящее 
время ведется обустройство еще 
27 объектов.

- В Год архитектуры особое 
внимание мы уделяем развитию 
городской инфраструктуры и со-
зданию благоприятных условий 
для жизни и отдыха. С этой це-

лью обустраиваем новые обще-
ственные пространства, в том 
числе детские игровые и спор-
тивные площадки. Глава города 
Алексей Копайгородский ставит 
задачу создать такие многофун-
кциональные объекты в каждом 
населенном пункте курорта, что-
бы дети могли комфортно прово-

дить свой досуг. По итогам этого 
года в Сочи будет обустроено 
105 новых детских площадок. 
Эту работу продолжим и в сле-
дующем году. С учетом пожела-
ний горожан уже сформирован 
перечень из 40 локаций, - отме-
тила первый заместитель главы 
города Сочи Светлана Калинина.

Обустроенные в этом го-
ду площадки отвечают всем 
современным требованиям и 
высоким стандартам качест-
ва. На объектах уложено без-
опасное резиновое покрытие, 
установлены ограждения, улич-
ная мебель, организовано ос-
вещение.

105 новых детских площадок 
обустроено в городе
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 Город комфортнее 
других в России.

Сочи стал лучшим 
курортом в стране

 Новое знаковое место откроется в Адлерском районе.
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Сквер имени академика Бориса 
Лапина появится на курорте
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Сергей ПЕТРОВ

Они стали 
победителями 
конкурса «Сделано 
на Кубани».

Предприятия крае-
вого центра победили 
в XI Краевом конкурсе 
«Сделано на Кубани». 
Теперь производители 
смогут продавать свою 
продукцию с уже извест-
ным всем знаком «Сде-
лано на Кубани». Глава 
города Евгений Наумов 
отметил, что это может 
стать трамплином для 
вывода своего малень-
кого дела на большой 
рынок.

- Особо радует, что 
в среднем именно в 
Краснодаре произво-
дится треть всех това-
ров - обладателей этого 

знака. Экономика горо-
да развивается, пока в 
нем живут ответствен-
ные предприниматели, 
которые прославляют 
его качественной про-
дукцией. А гости горо-
да, приобретая товар 
со знаком «Сделано на 
Кубани», могут увезти 
с собой частичку сол-
нечного Краснодара, 
- прокомментировал 
Евгений Наумов на 
своей странице в соц- 
сетях.

Среди предприятий - 
лидеров года есть как 
финалисты прошлых 
лет, так и новички. Луч-
шими их товарами при-
знаны сырные конфеты, 
мармелад, подсолнечное 
масло, полуфабрикаты, 
одежда и текстиль для 
дома, удобрения, ме-
бель, а также косметиче-

ские товары и оборудо-
вание для предприятий 
общепита.

На состоявшейся в на-
чале ноября в Москве 
26-й международной вы-
ставке шесть из десяти 
предприятий-участни-
ков на стенде «Сделано 
на Кубани» представля-
ли именно кубанскую 
столицу.

Победа в конкурсе по-
зволяет производителям 
претендовать на различ-
ные меры поддержки. 
Это расширение про-
изводства за счет прио-
бретения оборудования 
на льготных условиях, 
получения микрозаймов 
под сниженную процен-
тную ставку, содействие 
в поиске иностранного 
партнера, инжинирин-
говые услуги, маркетин-
говые исследования.

Событие

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Ввести вакцину 
против вируса 
можно и в 
поликлиниках.

В Краснодаре про-
должается кампания 
по вакцинации от 
гриппа. Помимо по-
ликлиник, прививки 
можно сделать также 
в специальных мо-
бильных комплексах, 
которые размещены в 
общественных местах 
города.

- Одним из самых 
надежных способов 
предотвратить грипп 
и его опасные ослож-
нения является вакци-
нация. Более 500 тысяч 
краснодарцев уже вак-
цинировались от грип-
па, в том числе более 

158 тысяч детей. Для 
получения прививки в 
мобильном комплексе 
необходимо иметь при 
себе паспорт и полис 
обязательного меди-
цинского страхования. 
Здесь медицинский 
специалист проведет 

предварительный ос-
мотр для исключения 
противопоказаний 
и сделает прививку, 
- сказала начальник 
отдела по вопросам в 
сфере охраны здоро-
вья граждан админи-
страции Краснодара 
Светлана Харламова.

Иммунизация про-
тив гриппа продлится 
до 1 декабря. Вакцина 
содержит актуальные 
штаммы вирусов это-
го года. Это вакцина 
высокого качества и 
российского произ-
водства.

Горожане могут привиться  
от гриппа в мобильных пунктах 

Все они были 
инициированы 
жителями города.

Около 46 млн рублей было выде-
лено на проекты по благоустройст-
ву территорий в краевой столице по 
программе инициативного бюдже-
тирования. На данный момент уже 
реализованы инициативы местных 
жителей на сумму 11,2 млн рублей.

Так, в поселке Белозерном бла-
гоустроен сквер Прекрасный. На 
месте пустыря раскинулась широ-
кая пешеходная дорожка с местами 
для отдыха.

Обновили и детскую площад-
ку в Петровском сквере - здесь 
установили современное игровое 
оборудование, лавочки, урны и 
ограждение. Ее открытие прошло 
в Международный день защиты 
детей.

Кроме того, построены сети 

наружного освещения. Уличные 
фонари появились в Центральном 
округе на участке от улицы Ломо-
носова до Путевой и поселке При-
городном.

Благодаря инициативному бюд-
жетированию также установлена 
детская площадка в поселке Ин-
дустриальном и отремонтирован 
внутриквартальный проезд по ули-
це 70-летия Октября, 8.

Завершены работы и на Конной 
аллее в парке «Чистяковская ро-
ща». По инициативному проекту 
здесь положили 140 метров нового 
асфальта.

Восемь проектов 
по благоустройству 
завершили в крайцентре

А В ЭТО ВРЕМЯ

kr
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Продукция  
38 краснодарских 
предприятий прошла 
проверку качества 

Евгений Наумов считает,  
что у бизнеса в городе 

большое будущее.
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Сквер Прекрасный  
в поселке Балозерном.

До конца этого года реализуют 
еще семь проектов. Один из них - 
ремонт ротонды «Казачья горка» в 
Городском саду. Работы на объек-
те стартовали в начале октября.

КСТАТИ

Сезонные прививки от гриппа делают бесплат-
но во всех взрослых и детских поликлиниках. 
Прививочные кабинеты работают в будние и 
выходные дни. Вакцинироваться можно также 
и в мобильных комплексах. Получить бесплат-
ную прививку от гриппа могут все желающие 
жители и гости нашего города.

ВАЖНО!
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Исполнилось ровно 30 
лет подвигу атамана Тах-
тамукайского казачьего 
общества, заместителя 
военного коменданта го-
рода Сухума подполков-
ника Анатолия Сидоренко. 
Памятные мероприятия 
в честь этого события со-
стоялись в Краснодаре и 
столице Абхазии.

Героический 
поступок

Анатолий Сидоренко - 
потомственный кубанский 
казак, который родился в 
многодетной казачьей 
семье под Краснодаром. 
После начала войны в Аб-
хазии отправился туда до-
бровольцем.

10 ноября 1993 года он 
накрыл собой гранату и 
таким образом спас окру-
жающих его людей. Ценой 
собственной жизни он со-
хранил жизни своих сослу-
живцев.

- Это, конечно, героиче-
ский поступок, угроза была 
для всех, но он принял удар 
на себя. Наш солдат абсо-
лютно всегда готов был 
собой закрыть товарищей, 
пожертвовать здоровьем, 
жизнью, чтобы помочь 
другим бойцам и всем тем, 
кто находится вблизи, - де-
тям, женщинам, старикам, 
- сказал атаман Кубанского 
казачьего войска Александр 
Власов.

Как участник боевых 
действий казак защищал 
население Абхазии от вра-
жеской экспансии, а также 
всячески помогал местным 
жителям. После смерти в 
Сухуме установили мемо-
риальную доску в честь по-
двига. Подобная есть и в 
Краснодаре. Она находит-

ся на стене Краснодарско-
го монтажного техникума, 
который окончил Анато-
лий Сидоренко.

Ежегодно в годовщину 
гибели казака на его могиле 
проводятся войсковые по-
миновения. Там же прохо-
дят встречи юных казаков 
со вдовой героя, которая 
рассказывает о жизни сво-
его мужа.

памятные митинГи
В честь самоотвержен-

ного геройского поступ-
ка Анатолия Сидоренко в 
годовщину гибели казака 
в Абхазии и Краснодаре 
провели памятные ми-
тинги. В Сухум отправи-
лась делегация Красно-
дарского края, в которую 
вошли заместитель вой-
скового атамана Максим 
Медянников и председа-
тель Союза казачьей мо-
лодежи Кубани Владислав 
Кириченко. 

В мероприятии приня-
ли участие чрезвычайный 
и полномочный посол Рос-
сийской Федерации в Ре-
спублике Абхазия Михаил 
Шургалин, атаман Сухум-
ского особого казачьего от-
дела Роман Рабая, а также 
ученики сухумской школы 
№ 2 и многие другие.

- Отважный казак Ана-
толий Сидоренко совер-
шил подвиг, на который 
решился бы далеко не 
каждый человек. Нужно 
иметь настоящее мужество, 
чтобы пожертвовать своей 
жизнью ради других. Мо-
лодое поколение должно 
брать пример с таких геро-
ев, гордиться и чтить их па-
мять, - отметил Владислав 
Кириченко.

Завершился митинг ми-
нутой молчания и возло-
жением цветов к мемо-

риальной доске, которая 
посвящена кубанскому ка-
заку Анатолию Сидоренко, 
а также погибшему в тот же 
день майору УВД Руслану 
Шенгелии.

Воин по духу
В столице Кубани па-

мятное мероприятие в 
честь 30-й годовщины со 
дня героической смерти 
казака Анатолия Сидо-
ренко провели в актовом 
зале Краснодарского мон-
тажного техникума. По-
мимо учащихся учебного 
заведения, на встрече так-
же присутствовали каза-
ки Кубанского казачьего 
войска, походный атаман 
кубанских казаков-добро-
вольцев в Приднестровье 
Алексей Аникин, генераль-
ный директор телекомпании 
«Звезда Кубани» казак ХКО 
«Кубанский казачий клуб» 
Александр Богачев, казак-
участник боевых действий 
при защите Приднестровья 
Виталий Рябчинов.

Виталий Рябчинов рас-
сказал, что с Анатолием 
Сидоренко он познако-
мился в конце 80-х годов. 
Тот писал стихи и прекра-
сно владел самбо.

- Он был воином по духу. 
Рад, что память о нем со-
храняют не только кубан-
ские казаки, земляки, но и 
жители Абхазии, - добавил 
он.

На встрече также отме-
тили, что казак очень мно-
го работал с молодежью. 
Большое внимание уделял 
физической подготовке и 
воспитательной работе.

Помощник войскового 
атамана Александр Анд-
риенко сказал, что такой 
самоотверженный подвиг 
может совершить далеко не 
каждый. Для этого нужно 
обладать выдающимся му-
жеством.

- Если бы он не накрыл 
своим телом гранату, то 
было бы много жертв и го-
ря. Нам следует гордиться 
выдающимся земляком, 
храбрым казаком, - доба-
вил Александр Андриенко.

Память о подвиге Анато-
лия Сидоренко и других ка-
заков должна передаваться 
из поколения в поколение 
и не ослабевать, обратил-
ся иерей Николай Симора к 
студентам. Он также доба-
вил, что нужно совершать 
благие дела и быть патри-
отом своей Родины.

событие

о подвиге казака сняли 
документальный фильм.

После памятного митинга его участникам 
показали документальный фильм, посвя-
щенный Анатолию Сидоренко, который 
снял казак-режиссер Александр Богачев спе-
циально к годовщине смерти героя.

По его словам, идея снять картину о 
героическом подвиге пришла в момент 
установки мемориальной доски на стену 
Краснодарского монтажного техникума. 
Съемки велись при поддержке Кубанского 
казачьего войска.

- Студентам нужно гордиться тем, что 
они учатся в техникуме, который окончил 
настоящий герой. Важно, что молодежь 
принимает участие в памятных и патри-
отических мероприятиях. Давайте будем 
брать пример с отважных воинов, которые 
помогали народу Абхазии отстоять свою 
независимость, сейчас сражаются против 
фашистов, - добавил Александр Богачев.

Анатолия Сидоренко посмертно удосто-
или звания Герой Абхазии.

- Анатолий Сидоренко - человек, для ко-
торого честь и достоинство были превыше 
всего. Его уважали товарищи за стойкость 
духа, твердость характера и жизненные 
принципы, которым он никогда не изме-
нял, - отметили в фильме.

человек  
с большой буквы

ВаЖно!
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анатолий сидоренко  
своим телом накрыл гранату 
и спас десятки жизней.

На Кубани и в Абхазии почтили память  
казака-героя

Боец ценой собственной жизни 
спас окружающих его людей.
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Память о героях должна передаваться 
из поколения в поколение.

Кубанские казаки побывали на месте гибели Анатолия Сидоренко.
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Как помочь:
Пожертвовать через СМС, отправив сообщение со 

словом ФОНД и (через пробел) суммой пожертвования на 
номер 3443. Например: «ФОНД 100».

Пожертвовать через интернет (платежные системы 
Яндекс.Деньги, QIWI) - pomogi.org/help/  В назначении по-
жертвования не забудьте указать «для Шашкина Марка»

Страница для перевода пожертвований с банковских карт: 
pomogi.org/stories/shashkin_mark/

Пожертвовать через банк
Благотворительный интернет-фонд Помоги.Орг
ИНН 7702579448 КПП 770201001
Р/с № 40703810022000000423
Филиал «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» Банка ВТБ ПАО г. Москва
Кор.счет № 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение: благотворительное пожертвование для Шаш-

кина Марка

Здоровье

 ■ отдел добрых дел

Ярослава ТАНЬКОВА

ребенок вырастет 
абсолютно 
здоровым, 
если сейчас 
найдутся деньги 
на спасительную 
операцию.

Роды были слишком 
ранними, и Марк родился 
очень слабым. Когда стало 
понятно, что с того света 
малыша все же вытянули, 
доктора осторожно завели 
с родителями разговор о 
последствиях. Так появил-
ся диагноз «детский цере-
бральный паралич». 

А Маркуша начал раз-
виваться, невзирая ни на 
какие диагнозы! Интеллек-
туально ничуть не отстает 
от сверстников, а то и опе-
режает их. С руками тоже 
проблем не было, подвели 
только ножки. Ни ползать, 
ни вставать, ни ходить у 
двухлетнего мальчика так 
и не получается  - мышцы 
скованы спастикой, суста-
вы не двигаются. 

В НИКИ педиатрии им. 
Вельтищева ему готовы 
провести селективную 
дорсальную ризотомию 
(СДР) - при этой операции 

надрезают нервные 
окончания, ведущие от 
позвоночника к скован-
ным мышцам ног, и те 
расслабляются.

Но, к сожалению, 
квот на такое лечение 
мало, и если дожидать-
ся их, по словам вра-
чей, улетучится шанс 
Марка стать абсолютно 
здоровым мальчиком. 
Ведь постоянная судоро-
га повреждает суставы, 
формирует неправильные 
стереотипы движений, и на-
учиться нормально ходить 
мальчик потом уже не смо-

жет. До января на опера-
цию Шашкиным необходи-
мо собрать 529 564 рубля. 
Пожалуйста, помогите!

(499) 250-02-44 Татья-
на - координатор

Анна КУКАРЦЕВА

Почему умная 
техника неправильно 
подсчитывает 
физическую нагрузку?

Мы в редакции «КП» - за 
здоровый образ жизни. Почти 
все занимаемся спортом, мно-
гие носят фит нес-брас ле ты, 
умные часы. И постепенно за-
метили, что данные этих гад-
жетов расходятся с реально-
стью. То смартфон насчитал 
шагов больше, чем браслет. Хо-
тя смартфон откладываешь 
время от времени, а браслет с 
тобой постоянно. А у кого-то 
давление не совпало с данными 
тонометра. Да и пульс на ча-
сах, особенно после трениро-
вок, показывали неадекватный. 
Насколько же можно доверять 
показаниям гаджетов?

ВСе лГУт
Роскачество проводило в 

2021 году проверку фитнес-
браслетов, чтобы понять, не 
врут ли они нам. Проверяли 
шагомер и точность подсчета 
сердечного ритма. На руках у 
испытуемых были данные эта-
лонных приборов. С браслета-
ми они ходили, бегали трус-
цой и быстро. И да, трекеры 
не совершенны.
◆ При активном беге почти 

все они (проверяли 5 популяр-
ных на тот момент моделей) 
показывали достоверные дан-
ные. То есть и ЧСС, и количе-
ство шагов они подсчитывали 
почти верно.
◆ При обычной ходьбе и 

легком беге погрешность бы-
ла уже достаточно ощутимой.
◆ Хуже всего пульс браслеты 

определяли в состоянии по-
коя. А еще они засчитывали 
шаги, если человек, напри-
мер, листал страницы. То есть 

взмах рукой они засчитывали 
как шаг. Да и домашние дела 
тоже считались.

А В ЧеМ тоГдА СМыСл?
Нужны ли тогда гаджеты? 

Ведь, ориентируясь на непра-
вильные показания пульса, 
можно загнать себя до сер-
дечного приступа, например. 
Смысл в них есть, утверждают 
специалисты.

«Чем старше человек, тем 
больше ему необходим фит-
нес-браслет: люди после 50 
лет уже склонны к повышен-
ному артериальному давле-
нию со всеми вытекающи-
ми последствиями. Именно 
поэтому необходимо следить 
за своей физической актив-
ностью и сопоставлять свое 
самочувствие с показателя-
ми устройства, - объяснил по-
зицию эксперт Роскачества, 
кардиолог Дмитрий Хорошев. - 
Кроме того, фит нес-брас лет 
мотивирует проходить долж-
ное количество шагов, доби-
ваясь нужных результатов».

А заслуженный мастер спор-
та, двукратная чемпионка мира 
по бодифитнесу Юлия Ушако-
ва считает, что использовать 
фит нес-брас лет или смарт-ча-
сы нужно регулярно, чтобы не 
только иметь представление о 
результатах конкретной тре-
нировки, но и отслеживать 
прогресс за неделю и месяц.

ПоМНИ о ПоГреШНоСтИ
Но, как и в любом вопросе, 

здесь есть свои нюансы.
- Если речь заходит о фит-

нес-брас ле тах или приложе-
ниях для контроля здорового 
образа жизни, то надо по-
нимать, что мы говорим не 
о медицинских изделиях, а о 
вспомогательных технологи-
ях массового производства, - 
объясняет д. м. н., профессор, 

заведующий кафедрой спортив-
ной медицины и медицинской 
реабилитации Евгений Ачка-
сов. - Безусловно, все они в 
той или иной мере хороши и 
полезны. Но все имеют опре-
деленную погрешность. Это 
не точный медицинский при-
бор, он не проходит строгий 
контроль качества, систему 
тестов.

То есть следить за своей 
динамикой в занятиях с по-
мощью гаджета - отличная 
мотивирующая идея. Но 
полностью доверять контроль 
здоровья бытовой технике по-
ка еще рано. Технологии да-
леко не совершенны.

- Вот, например, взять 
прибор для биоимпеданс-
ного анализа (проверяет со-
держание жидкости в орга-
низме, соотношение мышц 
и жира в теле), - продолжает 
эксперт. - Если мы говорим 
о дорогих медицинских при-
способлениях, которые ис-
пользуют в клиниках, - это 
одно. Но «умные» напольные 
весы для домашнего пользо-
вания, которые показывают 
это соотношение, или прибор, 
который часто используют в 
фит нес-за лах (берешь в руки 

датчики, а на экране показы-
вают анализ) - это совершенно 
другое. В свое время мы даже 
сравнивали показатели этих 
приборов. И погрешность бы-
ла в 15 - 20%! Да, безусловно, 
какое-то понимание о своем 
организме вы будете иметь. 
И все же функции у всех этих 
приборов домашнего пользо-
вания - браслетов, приложе-
ний и так далее - вспомога-
тельно-развлекательная. Но 
никак не медицинская.

Да, цель гаджетов - мотиви-
ровать, заставлять вас сорев-
новаться с собой вчерашним. 
А то и с группами других лю-
дей, если вы подключаетесь 
в общую статистику. Это ко-
нечно, приносит свои плоды.

- Если вы всерьез реши-

ли перестроить свою жизнь 
на пути к здоровому образу, 
то наверняка советовались с 
врачом, - прозрачно намекает 
Евгений Ачкасов. - А прежде 
чем начать самостоятельные 
тренировки в спортзале, у вас 
должно быть как минимум 
одно занятие с профессио-
нальным тренером. Если вас 
пугают или смущают какие-то 
цифры, какие-то показатели 
в приложениях, оценку им 
должен всегда давать исклю-
чительно специалист. Только 
врач, в крайнем случае тренер 
помогут вам понять - все ли с 
вами в порядке. Начнут с то-
го, что дадут для сравнения 
другой прибор и перепроверят 
данные.

В теМУ
То, что фитнес-браслеты постоянно отслеживают данные пользо-

вателей, начало пугать владельцев. Так, ирландские специалисты 
опросили носителей фитнес-трекеров, которые наполняли свои тре-
нировки соревновательным духом, сравнивая результаты с другими 
пользователями фитнес-трекеров. И оказалось, что, помимо сорев-
новательного духа, у гаджета есть побочка: токсичное чувство вины, 
если пришлось пропустить спортзал. Владельцы таких браслетов, 
собирающие лайки в соцсетях, заметили болезненную зависимость 
от девайса, а также поняли, что чаще страдают от тревоги и даже 
нарушений сна. Вместо пользы - сплошное беспокойство…
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- Я целый 
час бежала - 

а пишут,  
что лежала!

                  Сужение сосудов в момент        
                  сокращения сердца позволяет   
                  посчитать частоту пульса. 
Но в этом и засада. Свет может 
отражаться от любых предметов. 
То есть если вы наденете трекер 
на зонтик, возможно, 
какой-то пульс найдется и у него.
Есть масса мифов, 
как правильно носить гаджет. 
Кто-то утверждает, что 
фиксировать прибор нужно 
на уровне, где обычно мы измеряем 
пульс пальцами. Кто-то - что там, 
где артерии и вены крупные - то 
есть ближе к локтю. На самом деле 
гаджет получает информацию из 
мелких капилляров подкожного слоя. 
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КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Фитнес-трекеры, 
как правило, получают 
данные о пульсе, просвечивая 
кожу светодиодом и регистрируя, 
сколько света отразилось обратно 
(кровь и окружающие ткани
 по-разному поглощают свет). 

А как именно пользоваться 
вашим прибором, точнее 
всего скажет инструкция 
на сайте производителя.

Верить никому нельзя -  
особенно фитнес-
браслетам
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Подарите Марку 
возможность бегать!

У Марка последний шанс не стать инвалидом-колясочником
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Дешифратор замка. 7. 
Методы «с дальним при-
целом». 8. Скунс из гало-
генов. 10. «Антиквариат 
на колесах». 12. Какого 
моллюска в салат крошат? 
14. Элемент специфики. 
15. Герой плебисцита. 16. 
Рекламный, но не агент. 
20. Ход ухажера. 23. Ка-
кой город назвали в честь 
страстной леди Каролины 
Лэм? 25. Добыча шахтера. 
26. Где меткость трени-
руют? 27. Какая страна 
целиком расположена на 
Аравийском полуострове? 
28. Авось для игрока. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Оплот социализма под 
носом у янки. 2. На что 
делает ставку клоун? 3. 
Кем служит герой мело-
драмы «Всего один пово-

рот»? 4. С кем вел заочный 
поэтический диалог поэт 
Сергей Михалков? 5. Гор-
батый зверь. 6. Над кем 
одержана первая в исто-
рии «пиррова победа»? 9. 
Отец русалки из оперы 
Александра Даргомыж-
ского. 11. Кто откупил у 
брата право первородства 
за чечевичную похлебку? 
13. Повторяющийся узор 
на ткани. 14. Что часто 
отбивают у чайника? 17. 
Пастух на ранчо. 18. Дель-
фин с полярной пропи-
ской. 19. Кого упоминают 
не иначе как с эпитетом 
«Король вальсов»? 21. 
Поцелуйный отзвук. 22. 
Какое блюдо вдохновило 
смешную короткометраж-
ку от Федора Бондарчука? 
24. Провинция Голубой ... 
на карте Судана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Ключ. 7. Стратегия. 8. Бром. 10. Ретромобиль. 12. 
Кальмар.14. Нюанс. 15. Народ. 16. Ролик. 20. Компли-
мент. 23. Мельбурн.25. Руда. 26. Тир. 27. Кувейт. 28. 
Шанс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куба. 2. Юмор. 3. Штур-
ман. 4. Хармс. 5. Верблюд. 6. Римляне. 9. Мельник. 11. 
Иаков. 13. Раппорт. 14. Носик. 17. Ковбой. 18. Белуха. 
19. Штраус. 21. Чмок. 22. Плов. 24. Нил.

 ■  Кроссворд от олега васильева
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Письма с фото  
присылайте  
по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

алиса вьЮШКиНа, самара:
- Безумно люблю читать книги  

о чистой и светлой любви.  
в свободное время 

гуляю с подругами по 
историческому центру 

самары. Мечтаю объездить 
весь мир, купить квартиру 
и завести бурого котенка.

Виктория АНДРЕЯНОВА, - 
Хлопковое платье-комбинация 

с изящными босоножками - 
прекрасный выбор. Алые 
губы и жемчуг добавляют 

вечернее настроение образу. 
Единственное но - прозрачность. 

Для выхода в таких вот тонких 
просвечивающих нарядах нужен 
шелковый или вискозный чехол.

В связи с кризисом по-
явились особо циничные 
воры - карманники, стоя-
щие рядом с жертвой и 
подъедающие семечки из 
ее кармана.

✱  ✱  ✱
Прочитал, что по фэн-

шую дома обязательно 
должен быть источник 
текущей воды, фонтан 
или водопад...

Так чего, унитаз те-
перь не ремонтировать, 
что ли?

✱  ✱  ✱

В Сибири зима считает-
ся начавшейся, когда му-
жики, выходя на балкон 
покурить, надевают кроме 
трусов шапку-ушанку.

✱  ✱  ✱
- Ты слышал, что 

Мальвина оставила 
Пьеро и вышла замуж 
за Буратино?

- И что она нашла в 
этом деревянном чур-
бане?!

- Ну не скажи - сразу 
же и новый муж, и но-
вая мебель...

✱  ✱  ✱
Цены, конечно, растут, 

зато уровень жизни сни-
жается.

Таким образом одно 
компенсируется другим.

✱  ✱  ✱
- Доктор, когда я кон-

чиком языка дотра-
гиваюсь до комочка 
фольги, в которой до 
этого пекли картошку, 
у меня покалывает за 
ухом. Что это значит?

- Что у вас до фига 
свободного времени!

 ■  аНеКдоты в НоМер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +11…+13 +6…+8
Майкоп +10…+12 +7…+9
Ейск +9…+11 +9…+11
Сочи +12…+14 +9…+11

Погода на завтра, 16 ноября

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 76%
Ветер - 4 м/с, 
западный
Восход - 07:22        
Заход - 16:55      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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